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ОТ РЕДАКЦИИ

Согласитесь, что так иногда бы-
вает: выполнишь гидроизоляцию на 
объекте и не знаешь, что это памят-
ник архитектуры, что за каждым его 
кирпичиком – целая история. Что уж 
говорить про заливку нового фунда-
мента. Просчитаешь, сколько надо 
«Пенетрон Адмикса», проследишь, 
чтобы все было сделано по техноло-
гии, – и бежишь на другой объект. А 
что за дом строится, кто автор его 
проекта? Разве думаешь об этом 
в строительной суете… Вот мы и 
предлагаем вам остановиться на ми-
нутку, выйти из темных подвалов и 
подземных паркингов, сесть поудоб-
ней в любимое кресло и с номером 
«Сухого закона» в руках совершить 
увлекательное путешествие в мир 
архитектуры. Мы поговорим об исто-
рической застройке, которая то ли 
украшает современный город, то ли 
препятствует его развитию. Узнаем, 
что заботит современных архитек-
торов, и вспомним великих зодчих про-
шлого. А потом обязательно  позво-
ним друзьям и знакомым, связавшим 
свою жизнь с архитектурой, и поздра-
вим их с профессиональным праздни-
ком, который по традиции отмечают 
в первый понедельник октября.
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На обложке:  мост через р. Ангара, г. Иркутск.
Поставка материалов и выполнение гидроизоляционных работ –

ИП Агеенко А.А., г. Иркутск.

и организаций во всех субъектах Российской федерации, в 
украине, беларуси, казахстане, Туркменистане, Армении, Грузии, 
Азербайджане, киргизии, Таджикистане, молдове, Приднестровье, 
узбекистане, монголии, Эстонии, Латвии и Литве
путем адресной рассылки руководителям.
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«Леруа Мерлен» 
в Екатеринбурге 
гипермаркет строительных материалов фран-

цузской сети «Леруа Мерлен» скоро откроется в 
екатеринбурге.

  
Его строительство началось летом прошлого года. Об-

щая площадь сооружения составляет 21 000 квадратных ме-
тров – это крупнейший гипермаркет в столице урала. компа-
нией «Пенетрон-урал» осуществлена поставка материалов 
системы Пенетрон, а также выполнены работы по гидроизо-
ляции и герметизации швов на двух пожарных резервуарах 
этого объекта.

3

Вода для жизни
обеспечение качественной питьевой водой жи-

телей казахстана – одна из приоритетных задач те-
кущего десятилетия. 

для ее решения создана отраслевая программа «Ак 
булак», с помощью которой доступ к воде должны полу-
чить 100% горожан и 80% жителей сельской местности.  
Программа предусматривает максимальное использова-
ние потенциала подземных вод, более жесткий контроль 
проектирования и строительства объектов, внедрение 
технологий экономии. компания «Пенетрон-казахстан», 
представляющая Гк «Пенетрон-Россия» в Рк, принимает 
активное участие в осуществлении программы «Ак булак» 
– например, в с. зеленое выполнены работы по гидроизо-
ляции питьевых резервуаров с  применением материалов 
системы Пенетрон. 

2

Заслуженное признание
Холдинг «пенетрон-Россия» вошел в число ли-

деров строительного комплекса России.

Торжественная церемония подведения итогов ХVI Все-
российского конкурса на лучшую строительную организацию 
и предприятие стройиндустрии состоялась 7 августа 2012 
года в москве. дипломом I степени «за достижение высокой 
эффективности и конкурентоспособности в строительстве 
и промышленности строительных материалов» за 2011 год 
среди предприятий стройиндустрии награждена «Группа 
компаний «Пенетрон-Россия».
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В планах – 
Ближний Восток    
В Москве состоялся бизнес-форум двусторонне-

го формата, организованный по итогам взаимодей-
ствия Российско-арабского делового совета и тпп 
РФ с Министерством торговли Республики ирак.

Это первое мероприятие такого масштаба за долгие 
годы. В работе форума принял участие президент Гк «Пе-
нетрон-Россия» Игорь Черноголов. Приглашение было 
получено им в ходе деловых переговоров с представите-
лем правительства Республики Ирак г-ном Аль даббахом 
на Санкт-Петербургском международном экономическом 
форуме летом 2012 года. Выход на рынок Ирака – одна из 
стратегических задач холдинга «Пенетрон-Россия».

Столичный»  комплекс 
в Тюмени    
Жилой комплекс «столичный» состоит из трех 

23-х этажных домов, расположенных в историче-
ской части тюмени.

Проект является уникальным для города, как по вы-
сотности строящихся домов (около 80 метров), так и по 
архитектурному решению комплекса. Жилой комплекс 
«Столичный» полностью соответствует стандартам  жилья 
бизнес-класса, именно поэтому в проект были включены  
самые современные материалы, позволяющие обеспечить 
высокое качество строительства. Вопросы гидроизоляции 
объекта решает ООО «Пенетрон-Тюмень». В частности, 
для обеспечения водонепроницаемости бетона при залив-
ке  фундаментной  плиты и стен осуществляются поставки 
бетонной смеси с гидроизоляционной добавкой «Пенетрон 
Адмикс». На данном объекте нашли применение и другие 
материалы Гк «Пенетрон-Россия».
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Театр ждет обновление 
В 2011 году севастопольскому академическому 

русскому драматическому театру им. а.В. Луначар-
ского исполнилось 100 лет.  

В настоящее время здание, в котором театр размещает-
ся с 1957 года, закрыто на реконструкцию. Предполагается 
выполнить широкий спектр ремонтных работ, в том числе 
усиление фундаментов и стен подвала двусторонними моно-
литными железобетонными «рубашками», устройство гидро-
изоляции фундаментов и стен подвала и цокольного этажа с 
применением материалов системы Пенетрон. 

Наш Эрмитаж
В ходе реконструкции здания Малого Эрмитажа 

в санкт-петербурге была  использована проникаю-
щая гидроизоляция.

малый Эрмитаж – памятник архитектуры, входящий в 
музейный комплекс Государственного Эрмитажа, построен 
в 1764–1775 годах. корпуса здания, выходящие на дворцо-
вую набережную и миллионную улицу, являются связующим 
звеном между барочным зимним дворцом и памятниками 
классицизма – большим и Новым Эрмитажем. Переоснаще-
ние подвального помещения малого Эрмитажа потребовало 
устройства в технических коридорах бетонных стяжек. для ги-
дроизоляции использовались материалы системы Пенетрон.  

6
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Судьба иСторичеСкого 
центра в уСловиях 

СовременноСти

александр  доЛгоВ,
член-корреспондент 
РААСН, 
директор института
уралНИИпроект РААСН,
профессор, 
заслуженный архитектор 
России, 
г. Екатеринбург, Россия

я – за то, чтобы город 
обязательно нес на себе 
черты своего происхожде-

ния и сохранению этих черт придавалось бы большое 
значение. Об этом всегда надо думать, но, главное, 
надо еще знать и уметь проектировать в таких усло-
виях. для этого существует целая специальность со 
своими теоретическими разработками, практически-
ми навыками, это  –  реставрация и реконструкция в 
архитектуре. В России, кстати, такая  специальность 
появилась сравнительно недавно, в начале 80-х гг. 
ХХ века, в мАРХИ, сейчас она есть и  у нас, в урГА-
ХА. мне кажется, это направление нужно развивать, 
чтобы  появлялись специалисты, способные решать 
такие сложные задачи.  

Возьмем для примера ансамбль московского 
кремля. Высота колокольни Ивана Великого состав-
ляет всего 80 метров. Виднеющиеся вдали здания 
«москва-Сити», конечно, уродуют  гармонию, но в 
целом величие ансамбля кремля не нарушено, к че-
сти московских архитекторов. И колокольня как доми-
нанта до сих пор выполняет свою роль. Обратимся к 
более близкому нам объекту – недавно возведенному 
«большому златоусту» в центре Екатеринбурга.  Его 
высота тоже немаленькая – 67 метров, но храм совер-
шенно теряется в окружении существующей застрой-
ки, он не может создать ансамблевое окружение и 

соХРанение истоРико-аРХитектуРного насЛедия В контексте соВРеМенного РазВития 
гоРодоВ – одна из наибоЛее актуаЛЬнЫХ теМ сегодняшнего дня, ВоЛнующая не тоЛЬко 
специаЛистоВ, но и шиРокую общестВенностЬ. поиск оптиМаЛЬного Решения затРудня-
ется МногоаспектностЬю ЭтоЙ пРобЛеМЫ. как бЫтЬ, чтобЫ не МешатЬ гоРоду РазВиВатЬ-
ся, соХРаняя пРи ЭтоМ аутентичностЬ аРХитектуРЫ и одноВРеМенно создаВая гоРоЖанаМ 
ноРМаЛЬнЫе усЛоВия дЛя Жизни? ВЫсЛушаеМ Мнение аРХитектоРоВ-пРактикоВ. 

держать пространство. Понятно, что сам «златоуст» в 
этом не виноват, просто масштабность городской за-
стройки сильно изменилась. Поэтому сочетать старое 
и новое чрезвычайно сложно. у нас в городе пока, к 
сожалению, преобладает единственный ход – худо-
жественный прием контрастов. Но надо осваивать и 
другие подходы, чтобы   мы могли создавать достой-
ное окружение для объектов культурного наследия, 
перекликающееся с ними. Чтобы, образно говоря, сам 
объект культурного наследия выглядел как красивый 
узор на платье, ставший главной темой для материа-
ла этого платья. 

другой важный момент – конструкции имеют 
свою долговечность, особенно деревянные. Это на-
прямую касается Екатеринбурга, где было много и 
деревянных, и каменно-деревянных зданий. Но че-
рез 100 лет все эти конструкции тоже приходят в упа-
док, заводится грибок, начинается гниение. Приспо-
собить такое деревянное жилище под современные 
требования, применяемые к жилым домам, доволь-
но проблематично. Сберечь  их вроде и надо, но со-
хранить сгнившее дерево невозможно, законсерви-
ровать тоже. Взять, к примеру, город кижи. Сколько 
бы ни придумывали методов для сохранения этого 
уникальнейшего объекта, он все равно продолжает 
разрушаться. Спасти его невозможно, может быть, 
придется пойти по пути японцев, которые раз в 100 
лет  перестраивают заново свои храмы. С другой 
стороны, далеко не каждая постройка заслуживает, 
чтобы ее воссоздавали. Ведь раньше многие стро-
ения имели утилитарное значение, и нынешнее по-
коление тоже имеет право жить так, как считает нуж-
ным. многие ценности ушедшей архитектуры сейчас 
уже не воспринимаются как  выдающиеся. В реаль-
ности многие объекты культурного наследия сохра-
нить невозможно. 
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надежда кРасиЛЬникоВа,
архитектор-дизайнер, 
творческая мастерская 
«дизайн-кафе»,
г. Челябинск, Россия

Реконструкция исторической 
застройки может строиться как 
на традиционной стилистике, 
присущей городской среде, 
так и с использованием новых 
независимых приемов. Выбор 
диктует ситуация. Главное, на 

мой взгляд, с большим вниманием относиться к состав-
ляющим, которые формируют место, – это тектоника и 
структура сооружений. я очень настороженно отношусь 
к строительству, использующему стилистику прошлых 
эпох, т.к.  считаю, что последующие изменения объекта 
должны отражать период, в который эти изменения сде-
ланы. Если говорить о реконструкции, которая строится 
на стилизации, то мне близка инспирированная архитек-
тура. Такая архитектура формирует нейтральный фон 
для исторического окружения, повторяя при этом особен-
ности их типологии, фактуры, цвета и т.д. Характерный 
пример – кинотеатр в Вильнюсе (арх. Вилюшкас, 1970). 
Если говорить о привнесении чего-то нового в историче-
скую среду, то показательной для меня является рекон-
струкция Рейхстага (арх. Н. фостер, 1990). яркий и редкий 
пример восстановления в новом материале старой ико-
нографии. В нашем городе есть пример застройки в исто-
рической среде, который до сих пор вызывает споры. Это 
«Челябинск-Сити» – 23-этажное здание делового центра, 
расположенное в середине пешеходной улицы кирова в 
центре Челябинска. На мой взгляд, этот объект внес дис-
баланс в сформировавшуюся малоэтажную среду пеше-
ходной улицы. Возможно, если бы задумка архитектора 
была воплощена до конца и «Челябинск-Сити» стал од-
ним из объектов ансамбля, то ситуация была бы иной.

константин одишВиЛи,
Лауреат Государственной
премии по науке и технике 
Грузии, заслуженный 
строитель Грузии, 
канд. тех. наук, 
генеральный директор
 ООО «кОНЕкС»,
г. Тбилиси, Грузия  

  
В Грузии нередко имеет 

место нарушение закона об 
охране архитектурных памятников. Например, несколь-
ко памятников в Старом Тбилиси, внесенных в список 
номинантов для защиты их Юнеско, сейчас  изъяты  в 
связи отсутствием механизмов их защиты. многие архи-
тектурные объекты,  построенные в последнее время в 
исторической части города,  вносили существенный дис-

сонанс  в процесс пространственного восприятия. методы 
и в целом философия реставрации культурного наследия 
являются больным вопросом  в настоящее время. Стоит 
только вспомнить ситуацию с храмом баграта в кутаиси, 
который был восстановлен с применением современных 
методов, что вызвало скандал международного масштаба. 
Еще одна серьезная проблема – реставрация старых по-
строек с использованием  непрофессиональной рабочей 
силы. Но самым существенным нарушением является 
новое  строительство  в исторических районах, во мно-
гих случаях вызванное  интересами финансовых групп, 
использующих политическое покровительство. Сюда же 
относится возведение многоэтажек в рекреационных зо-
нах – наглядный пример незаконного строительства. Гра-
достроительные проекты в исторических зонах должны 
максимально учитывать уже существующие там реалии и 
не нарушать существующих общепринятых международ-
ных стандартов. даже руины, являющиеся культурными 
ценностями не только регионального масштаба, должны 
оставаться руинами, и вокруг них следует очень осторож-
но создавать туристическую инфраструктуру. 

алексей кукоВякин,
архитектор, директор 
ООО фирма «Алкута», 
г. Екатеринбург, Россия

мы живем в мегаполисе, 
который, как живой организм, 
растет и развивается. Не вижу 
ничего плохого в том, что рядом 
со старыми объектами появля-
ются современные, – ведь мы 
не можем остановить развитие 
общества, технологий – причем 

не только архитектурных.  В то же время к историческому 
центру надо относиться очень осторожно и профессиональ-
но, и именно здесь выявляется мастерство архитектора. к 
сожалению, нередко  то, что  требуют от архитектора  ру-
ководство города или заказчик, идет в разрез с веяниями 
времени, качеством архитектуры, истинными потребностя-
ми города. для работы на  ответственных участках  истори-
ческой застройки  нужно объявлять конкурсы, проводить де-
тальный анализ, прорабатывать требования, потому что это  
памятники  архитектуры. я неоднократно бывал в японии и 
не перестаю восхищаться золотым павильоном – символом 
города киото. мой вопрос о том, когда его последний раз ре-
ставрировали, вызвал у японцев большое удивление. мне 
ответили: «Его реставрируют каждый день». Вот это дей-
ствительно бережное отношение к своей истории, потому 
что так японцы поступают со всеми храмами.  В Италии, в 
старых городах типа флоренции,  запрещено строить в ста-
ринном стиле, потому что это девальвирует среду для лю-
дей,  не понимающих ценности  старинной флорентийской 
архитектуры. Ведь вся ее ценность в том, что она старая. 
И поэтому мы должны рядом делать высококачественную 
архитектуру.  А на это нужно тратить деньги.
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Так, например, дипломом II международного кон-
курса проектировщиков, организованного Союзом 
проектировщиков Рф и холдингом «Пенетрон-Рос-
сия», был отмечен проект гидроизоляции  подвала 
Главного корпуса Томского государственного уни-
верситета. Этот объект имеет столь богатую исто-
рию, что о нем хочется рассказать подробнее. 

Первый сибирский университет был основан в 
1878 году, о чем свидетельствует постановление Го-
сударственного Совета Российской империи. В 1880 
году, 7 сентября по новому стилю, состоялась тор-
жественная закладка главного здания университета 
– это стало большим событием не только для Том-
ска, но  и для всей Сибири. На церемонию собрались 
тысячи горожан, зачитывались поздравительные 
телеграммы, пришедшие  со всех концов России, 
выступали члены строительного комитета. Приме-
чательно, что на должность ректора был приглашен 
знаменитый ученый-химик д.И. менделеев. И хотя 
по ряду причин его приезд в Томск не состоялся, в 

сФеРа пРиМенения МатеРиаЛоВ систеМЫ пенетРон чРезВЫчаЙно РазнообРазна. пРони-
кающая гидРоизоЛяция одинакоВо успешно спРаВЛяется со сВоеЙ задачеЙ В ноВоМ стРо-
итеЛЬстВе и В РеконстРукции стаРиннЫХ зданиЙ и сооРуЖениЙ.

Сохраняя лучшие традиции

проект архитектурного решения Главного корпуса 
ТГу были внесены несколько предложений дмитрия 
Ивановича. 

С тех далеких лет началась деятельность уни-
верситета как центра образования, науки, просве-
щения и культуры Сибири и дальнего Востока. Сре-
ди множества событий, связанных с ТГу, нельзя не 
вспомнить и период Великой Отечественной войны. 
Расположенный глубоко в тылу, университет внес 
свой вклад в победу. В частности, в Главном кор-
пусе разместился  эвакуированный из Подмосковья 
оптико-механический завод, работавший для нужд 
фронта. При этом учебный процесс не прекращался, 
он был перенесен в другие здания университета. В 
1943 году  учебный корпус  возвратили  ТГу, и вскоре 
было принято постановление о выделении средств 
на его капитально-восстановительный ремонт – вла-
сти всегда заботились о состоянии исторического 
здания. 
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«Российский Союз производителей и поставщиков проникающей гидроизоляции»

Главный корпус ТГу является памятником 
архитектуры XIX века. Он имеет бутовый фун-
дамент, что потребовало разработки особых ре-
шений по гидроизоляции конструкции. за годы 
эксплуатации  произошло проседание здания, 
нарушение отмостки фундамента. Проникающая 
внутрь влага вызвала появление грибка в под-
вальных помещениях. 

Нужно отметить, что в работе над проектом по-
могли результаты обследования здания, которое 
проводилось еще в 80-е годы прошлого века. к со-
жалению, в то время не было возможности выпол-
нить гидроизоляцию подземной части конструкции с 
применением инновационных материалов Пенетрон. 
зато теперь Главный корпус Томского государствен-
ного университета сможет еще много лет украшать 
собой город, способствуя дальнейшему развитию 
науки, продолжая славные традиции прошлого. В 
подземном этаже здания размещаются учебные ау-
дитории, административные помещения, техниче-
ские службы – их эффективной работе больше ничто 
не мешает.

По мнению специалистов,  «болевой точкой» этого 
сооружения  изначально являлась его заглубленная 
часть, а ведь  нарушение гидроизоляции подвала ста-
вит под угрозу безопасность всего здания. С целью со-
хранения знакового объекта несколько лет назад была 
проведена реконструкция  Главного корпуса универси-
тета. Весь комплекс проектных работ выполнялся ООО 
«Томтехпроект». для устройства гидроизоляции сразу 
были выбраны материалы системы Пенетрон.  «Перед 
проектировщиками стояла задача защитить конструк-
цию здания от разрушения, – рассказывает дипломант 
конкурса А. Сокольников. – для этого требовалось 
устранить проникновение влаги в подвальные поме-
щения, качественно выполнив гидроизоляционные 
работы. Никаких сомнений при выборе материалов, 
обеспечивающих водонепроницаемость заглубленных 
конструкций здания, не возникло. мы неоднократно де-
лали проекты административных и торговых комплек-
сов, индивидуальных жилых домов, станций техобслу-
живания автомобилей, где использовали материалы 
системы Пенетрон. у нас было немало  положитель-
ных отзывов  об их применении. 
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Проблемы 
архитектурного 

СообщеСтва роССии

дамир, у вас за плечами многолетний стаж и 
огромный опыт работы.  как вы оцениваете роль 
архитектора на современном этапе развития об-
щества?  

В последние годы роль архитектора в нашем го-
роде странным образом начинает исчезать. Взять 
даже такую мелочь: раньше, когда мы делали объ-
ект, фамилии архитекторов при этом всегда упоми-
нались.  А сейчас  на любой  стройке будут указаны 
только инвестор, заказчик, застройщик, девелопер и 
подрядчик. Такое ощущение, что по негласному ука-
занию фамилии проектировщиков не афишируются, 
как будто мы – лишь слепые орудия-исполнители.  
Не могу не вспомнить советские времена, когда к 
мнению архитекторов прислушивались: на заседани-
ях обкома партии, например, присутствовал главный 
архитектор города Г. белянкин, туда приглашались 
мастера, ведущие объекты. я заметил, что сейчас  
архитекторов практически не относят к области 
культуры, рассматривая их лишь как придаток стро-
ительного  комплекса.

Можно ли как-то изменить ситуацию?
можно и нужно. Необходимо принятие  законов 

об архитектурной деятельности. большой пробле-
мой сейчас является огромное количество непро-
фессионалов, берущихся проектировать сложные 
объекты. Обратимся к опыту зарубежных стран: там 
есть закон об архитектурной безопасности обще-
ства. В Германии, например, нельзя проектировать 
объект, если стоимость архитектурной части проекта 
будет составлять не менее 2,2%. Во франции, в за-

МЫ ЖиВеМ В окРуЖении аРХитектуРноЙ  
сРедЫ. каЖдЫЙ из нас Видит ВокРуг себя 
МноЖестВо пРоизВедениЙ зодчестВа, но 
неМногие знают, по какиМ законаМ они соз-
данЫ. сегодня МЫ беседуеМ с теМ, кто Всю 
ЖизнЬ тВоРит по ЭтиМ законаМ, – почетнЫМ 
аРХитектоРоМ России, соВетникоМ РоссиЙ-
скоЙ акадеМии аРХитектуРЫ и стРоитеЛЬ-
нЫХ наук, гЛаВнЫМ аРХитектоРоМ инсти-
тута «уРаЛЖеЛдоРпРоект» (г. екатеРинбуРг) 
даМиРоМ саФинЫМ. 

висимости от объекта, это может быть 3–5%. Это об-
щемировая практика, способствующая сохранению 
безопасности среды. у нас сейчас проектирование 
составляет в лучшем случае 1%. В США далеко не 
каждый архитектор имеет доступ на проектирование 
по всей территории Соединенных Штатов. для рабо-
ты в одном штате нужно изучить кипы документов. Во 
франции, прежде чем получить право на проектиро-
вание, необходимо отработать у известного мастера 
8–10 лет, а потом еще получить рекомендации двух 
специалистов, которые будет нести имущественную 
ответственность в том случае, если ты что-то сделал 
не так. Там в этом отношении все очень строго. у нас 
же сейчас любой дизайнер, проектирующий шторы, 
через год запросто может заняться крупным объек-
том. Нет законов, чтобы противостоять этому. От-
ношение к строительству за рубежом вообще более 
ответственное. Например, в Швеции для того, чтобы 
попасть на стройку в качестве рабочего, надо обя-
зательно закончить специализированное училище.  
При застройке Стокгольма 12 операторов изучают, 

дамир Сафин
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анализируют возможность строительства какого-то 
объекта: учитывается назначение здания, процент 
застройки, предельная высота, пространственные 
ограничения.  А какое качество строительства! И это 
неудивительно – для  каждого  объекта все техноло-
гии  расписаны, подготовлен сборник соответствую-
щей документации в  несколько сотен страниц. 

тем не менее у нас происходит что-то положи-
тельное  в сфере архитектуры и строительства? 

конечно. Нам, например, завидуют пермяки, челя-
бинцы, тюменцы. В этом есть заслуга бывшего мэра 
Екатеринбурга А. Чернецкого. Он сумел использовать 
удачное географическое пересечение грузовых пото-
ков Север, запад, Восток, и в настоящий момент Ека-
теринбург – крупнейший научный, культурный, про-
мышленный и транспортно-логистический центр. Это 
помогло городу выжить в трудные времена, привлечь 
инвестиции, использовать потенциал населения. 
мы, например, первыми на урале начали строить 
25-этажные здания, занялись развязками. Высокую 
оценку  Екатеринбургу дают москвичи. Они отмечают, 
что качество строительства у нас пока на достаточно 

высоком уровне, город нравится им по архитектуре, 
фасадам. 

как вы оцениваете перспективы екатеринбур-
га на проведение здесь чемпионата мира по фут-
болу-2018 и Экспо-2020?

Вопрос непростой, особенно относительно  стро-
ительства стадиона. даже если удастся его постро-
ить, вряд  ли этот  40-тысячник будет окупаться. А 
вот проведение ЭкСПО дает городу многое. я ви-
дел, что сделали в китае для ЭкСПО-2010. к быв-
шей промышленной зоне, занимающей  площадь  в 
пять квадратных километров, подвели дороги, мо-
сты, метро, придумали какие-то фантастические ин-
женерные системы. Там было построено здание те-
атра, великолепная трехкилометровая набережная 
с прекрасным парком,  подготовлена площадка для 
будущего торгового центра – все это стало достоя-
нием города, превратив  практически заброшенную 
территорию  в один из его престижных районов. Что-
бы такое стало возможным и у нас,  нужны огромные 
средства, в первую очередь, федеральные.  А уж по-
строить мы сумеем.

Региональный центр управления перевозками РЖд 
(архитектор д. Сафин)



архитектурное
бЮро

мы знаем мало античных 
архитекторов. Один из тех, 
чье имя все же дошло до нас 
сквозь века, – Аполлодор из 
дамаска, живший в I–II веках 
в древнем Риме. Этот выхо-
дец из Сирии был любимцем 
императора Траяна, правле-
ние которого отмечено мас-
штабными завоеваниями. 
Любопытно, что специально 
для вторжения в дакию под 
руководством Аполлодора 

построили исполинский мост через дунай протяжен-
ностью более километра. После смерти своего покро-
вителя Аполлодор имел неосторожность пошутить над 
дилетантскими архитектурными упражнениями нового 
императора, Адриана, за что был сослан и вскоре при-
говорен к смерти. Впрочем, любители архитектуры и 
сегодня могут увидеть некоторые творения великого 

В каЖдоМ ноМеРе «суХого закона» МоЖно ВстРетитЬ не одну интеРесную постРоЙку 
– ЖиЛоЙ коМпЛекс, тоРгоВЫЙ центР иЛи пРоМЫшЛеннЫЙ объект. но Редко за ЭтиМи зда-
нияМи и сооРуЖенияМи удается РазгЛядетЬ чеЛоВека, тВоРческая ЭнеРгия котоРого В 
ниХ ВопЛотиЛасЬ. и Вот, наконец, МЫ РешиЛи испРаВитЬ ситуацию и РассказатЬ ВаМ о 
некотоРЫХ знакоВЫХ аРХитектоРаХ, теМ боЛее что Многие иХ тВоРения напРяМую сВя-
занЫ с покоРениеМ ВодноЙ стиХии. 
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мастера. для этого нужно лишь приехать в Рим. В са-
мом сердце вечного города расположены форум и ко-
лонна Траяна, спроектированные Аполлодором. Есть 
версия, что он приложил руку и к созданию Пантеона, 
вся конструкция которого выполнена из инновационно-
го по тем временам монолитного бетона.

Пожалуй, каждый, кто был в Стамбуле, знает это 
имя. Слушая местных гидов, начинаешь думать, что 
все мечети города построены им. А если не им, то уж 
точно кем-то из его учеников. Итак, знакомьтесь: Синан 
– самый известный архитектор Турции. Он родился в 
1489 году в христианской семье. В 23 года оказался в 
Стамбуле, причем не по своей воле. дело в том, что 
в Османской империи существовала удивительная 
практика: иноверцы должны были платить налог «кро-
вью», то есть поставлять юношей, которые станови-
лись личными невольниками султана, пополняя ряды 
госслужащих и военных. Вскоре талант Синана заме-
тил сам Сулейман Великолепный: во время одного из 

форум Траяна,  г. Рим, Италия



военных походов молодой 
архитектор построил мост 
через Прут всего за не-
сколько дней. карьерный 
рост был обеспечен… С 
тех пор утекло много воды, 
но до сих пор возвышают-
ся над Стамбулом постро-
енные Синаном мечети, 
верой и правдой служат 
возведенные им плотины 
и мосты, в частности, мост 
через р. дрина в Сербии.

Санкт-Петербург принято называть городом на 
Неве. Хотя для специалистов в области архитектуры 
и строительства это скорее город на болоте. В нача-
ле XVIII века сюда по приглашению молодого импера-
тора Петра Алексеевича устремились лучшие зодчие 
Европы. Это была поистине грандиозная стройка, 

которой прежде не знал мир. Тогда же шестнадца-
тилетним юношей приехал в Петербург наш герой 
– бартоломео франческо Растрелли. Отец его был 
известным итальянским архитектором, но слава сына 
вскоре затмила отцовскую. уже в 21 год Растрелли 
приступает к строительству дворца для молдавского 
господаря Антиоха кантемира. Потом выполняет за-
казы бирона – всесильного 
фаворита Анны Иоанновны. 
Но главные свои шедевры 
Растрелли создает при Ели-
завете Петровне. Это по-
строенные в стиле русского 
барокко ансамбль Смольно-
го монастыря, большой дво-
рец в Петергофе, Екатери-
нинский дворец в Царском 
Селе и, наконец, зимний 
дворец.
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мост через реку дрина, Вишеград, Сербия

Екатерининский дворец,  г. Пушкин, Россия



Строгий темный костюм, 
галстук-бабочка и непремен-
ные круглые роговые очки – по 
одному этому описанию мы 
узнаём Ле корбюзье – извест-
нейшего мэтра архитектуры 
XX века. Его работы можно 
увидеть во всех уголках земно-
го шара – от мировых столиц, 
таких, как берлин, Женева, 
Париж, Токио,  до построен-
ного с нуля по его же проекту 
индийского Чандигарха (сегод-

ня это название известно, пожалуй, каждому архитектору). 
удивительно, но корбю, как его называли друзья, порабо-
тал и в советской России. Именно он, выиграв открытый 
конкурс, построил здание Центросоюза в москве – один 
из крупнейших офисных центров того времени. Одновре-
менно здесь может работать до трех с половиной  тысяч 
человек. В этом опередившем свое время сооружении, ка-
жется, идеально воплощены пропагандируемые Ле кор-
бюзье принципы современной архитектуры: ленточное 
остекление, поддерживающие блоки офисов открытые 
стойки-опоры, свободные пространства первого этажа, 
горизонтальные крыши… И конечно же, много столь лю-
бимого мэтром железобетона – материала, позволяющего 
воплотить в жизнь самые смелые проекты.

Неслучайно иностранные туристы буквально цепе-
неют в московском метрополитене, рискуя утонуть в 
бурном потоке вечно спешащих горожан. Ни в Лондоне, 
ни в Нью-Йорке, ни в Токио такого не увидишь: каждая 
станция – настоящий шедевр. Во многом это заслуга 
первых архитекторов метрополитена, руководил кото-
рыми Самуил миронович кравец. удивительно, но он 
один из всего коллектива побывал в подземках других 
стран и буквально на пальцах объяснял коллегам, что 
же такое метро. При этом талантливый архитектор 
не стал слепо копировать чужой опыт. «для подзем-
ных сооружений характерны «экономные» высотные 
габариты, – писал Самуил миронович, – мы же стре-
мились к тому, чтобы у нас в метро легко дышалось. 
И это достигнуто главным 
образом хорошей высотой 
станционных зал, – таких вы-
сот не знает запад». Сегодня 
московский метрополитен – 
один из крупнейших в мире. 
Ежедневно им пользуется 
до десяти миллионов пасса-
жиров, которых обслуживает 
37000 сотрудников. Открыто 
186 станций. 44 из них при-
знаны объектами культурно-
го наследия.
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Станция метро «комсомольская»,  г. москва, Россия

здание Ассамблеи, г. Чандигарх, Индия



фонтаны и сегодня обладают особой притяга-
тельностью.  Летом они спасают от жары, создают 
романтическое настроение вечером, а по мнению 
психологов, являются еще и источником положи-
тельной энергии, служат антидепрессантом, снима-
ют усталость.

Если взглянуть на фонтан с другой точки зрения, 
то это, прежде всего, гидротехническое сооружение, 
возведение которого – дело непростое и требует 
специальных знаний.  большинство городских фон-
танов имеет бетонную чашу. как известно, бетон об-
ладает капиллярно-пористой структурой, и при опре-
деленных условиях под воздействием воды могут 
развиться процессы коррозии. Чтобы избежать нега-
тивных последствий, необходимо обеспечить повы-
шенную водонепроницаемость данных конструкций. 
Надежную защиту от воды гарантируют материалы 
системы Пенетрон, что подтверждают дилеры хол-
динга «Пенетрон-Россия»: часть фонтанов строи-
лась с использованием гидроизоляционной добавки 
для  бетона «Пенетрон Адмикс», другие пришлось 
ремонтировать с применением различных материа-
лов линейки Пенетрон. 

В последние годы строительство фонтанов при-
обрело особый размах. В москве, например, их на-
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считывается сейчас несколько сотен. Старейшим 
считается фонтан неподалеку от большого театра.  
А вот  тот, что построен у здания Центра междуна-
родной торговли  гораздо моложе, но и ему уже по-
требовалась помощь проникающей гидроизоляции. 
Используя материалы системы Пенетрон, удалось 
восстановить водонепроницаемость чаши и ликви-
дировать возникшие протечки.

В минске одним из центральных элементов скве-
ра перед Национальным большим театром оперы и 
балета Республики беларусь является светодина-
мический фонтан, состоящий из двух частей – кру-
глой и продолжающей ее продолговатой каскадной. 
круглая часть формой, создаваемой игрой верти-
кальных струй воды, по замыслу авторов проекта, 
напоминает архитектурный образ театра. далее, 
переливаясь из чаши в лоток, вода наполняет ка-
скадную часть фонтана, состоящую из семи чаш. 
Особенно красиво здесь вечером – благодаря под-
светке динамичных струй все выглядит прекрасным 
театральным действом.  

Столица Республики молдова кишинев продол-
жает традицию размещения фонтанов перед здани-
ем оперного театра. В ходе реконструкции необходимо 

Фонтаны: 
Стихия в миниатЮре

с дРеВниХ ВРеМен чеЛоВеку нРаВиЛосЬ покоРятЬ стиХию.  когда-то античнЫМ МеХа-
никаМ удаЛосЬ подчинитЬ себе Воду – застаВитЬ ее течЬ с опРедеЛенноЙ скоРостЬю, В 
нуЖноМ напРаВЛении. так пояВиЛисЬ ФонтанЫ.  игРа ВодянЫХ стРуЙ на пРотяЖении ВекоВ 
ВдоХноВЛяЛа поЭтоВ, каЖдЫЙ уЛаВЛиВаЛ сВое настРоение.  напРиМеР, у пушкина «…Летят 
аЛМазнЫе ФонтанЫ с ВесеЛЫМ шуМоМ к обЛакаМ», а дЛя тютчеВа «…ФонтанЫ пЛещут тиХо-
ВеЙно, пРоХЛадоЙ сонноЙ дЫшит сад».

г. москва, Россия г. минск, беларусь
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и новые объекты – на площади м. маметовой в чрез-
вычайно сложных условиях велось бетонирование чаши 
фонтана с использованием гидроизоляционной добавки 
в бетон «Пенетрон Адмикс». Несмотря на 30-градусный 
мороз, работы были выполнены на «отлично», а гидро-
технические испытания прошли успешно. В Павлодаре 
потребовались «Пенетрон» и «Пенекрит», чтобы вновь в 
полную силу заработал фонтан перед городским домом 
культуры им. Евстая. Теперь  горожане могут  наслаж-
даться его красотой и прохладой.  

В украине крупнейшее металлургическое предпри-
ятие «донецксталь» в рамках реконструкции заводского 
дворца культуры решило превратить окружающую его 
территорию в уголок отдыха европейского уровня. укра-
шением преображенной площади стал самый крупный 
в донецке каскадный фонтан, построенный с примене-
нием материалов системы Пенетрон. А вот в Харькове 
проникающая гидроизоляция была использована при 
проведении реконструкции и восстановлении гидроизо-
ляции чаш фонтанов в Соборном и Александровском 
скверах, на площади Архитекторов. Теперь эти фонтаны 
работают в бесперебойном режиме.

было решить проблему утечки воды из бетонной чаши 
фонтанного комплекса. материалы для гидроизоляции  
выбирались по нескольким критериям: высокая тех-
нологичность, гарантированный результат, удобство 
применения и т.д. С помощью материалов системы 
Пенетрон  задача была решена успешно. Также поль-
зуются любовью горожан и фонтаны у гостиницы «ко-
дру». Практически вся линейка материалов Пенетрон 
потребовалась, чтобы обеспечить высокое качество 
гидроизоляции этих объектов.

Славится своими фонтанами и Республика казах-
стан. Их бесперебойной работе также способствует про-
никающая гидроизоляция Пенетрон. кроме знаменитого 
фонтанного комплекса в столице республики Астане 
дилеры Гк «Пенетрон-Россия» занимались восстанов-
лением гидроизоляции фонтанов в уральске. Эти гидро-
технические сооружения, расположенные на площади 
Чапаева и проспекте достык – дружба, были построены 
в 70-е годы ХХ века. за несколько десятилетий герметич-
ность бетонных чаш была нарушена, но ее успешно вос-
становили с помощью проникающего материала «Пене-
трон» и шовного состава «Пенекрит». В городе строятся 

г. кишинев, молдова г. Павлодар, казахстан

г. уральск, казахстан г. донецк, украина
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комплекс из четырех фонтанов различной конфи-
гурации  украшает Приморский парк батуми в Гру-
зии. При бетонировании чаш использовалась гидро-
изоляционная добавка в бетон «Пенетрон Адмикс». 
Выбор сразу был сделан в пользу материалов си-
стемы Пенетрон, так как они успешно применялись 
при реконструкции  первого и строительстве второго 
«поющих» фонтанов парка. до ремонта потери воды 
составляли ежедневно более 60%. Настоящий по-
дарок получили недавно жители кутаиси – на цен-
тральной площади города был торжественно открыт 
так называемый колхидский фонтан. На нескольких 
уровнях этого сооружения  расположились фигуры, 
воспроизводящие найденные на колхидской низмен-
ности золотые статуи. Оригиналы хранятся в Госу-
дарственном музее Грузии, позолоченные копии 
в несколько раз превосходят их  по размеру.  Не-
сколько ярусов чаши фонтана, сочетание различных 
форм, движение воды в четырех режимах – слажен-
ная работа этого сооружения обеспечивается на-
дежной гидроизоляцией, выполненной материалами 
системы Пенетрон.

Возвращаясь в Россию, хочется отметить, что 
расцвет фонтанного дела наблюдается не только 
в столице или южных краях страны. В сибирском 
городе Томск, к примеру, количество водных со-
оружений прибывает с каждым годом, несмотря на 
краткость теплого  времени года. здесь для обеспе-
чения водонепроницаемости чаш фонтанов также 
используется проникающая гидроизоляция. Так, в 
ходе  благоустройства территории вокруг спортив-
ного комплекса «кедр» и легкоатлетического мане-
жа был построен фонтан диаметром 6 метров, при 
герметизации которого применили гидроизоляци-
онную добавку в бетон «Пенетрон Адмикс», про-
никающий материал «Пенетрон», шовный состав 
«Пенекрит» и гидроизоляционную прокладку «Пе-
небар». Использовалась добавка «Пенетрон Ад-
микс» и при сооружении фонтана на Театральной 
площади Северска, расположенного в Томской об-
ласти. На этом объекте были применены и другие 
материалы линейки Пенетрон.

г. кутаиси, Грузия г. Северск, Россия

г. батуми, Грузия г. Томск, Россия
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СтОмАтОлОгичеСКАя КлиНиКА 
УНиверСитетА рАЗвития г. САНтьягО, чили

теХНОпАрК
г. САрАНСК, мОрдОвия, рФ

Строительство стоматологической клиники университета развития в Сантьяго  велось с применением совре-
менных материалов и технологий. для обеспечения длительного срока эксплуатации здания на этапе бетонирова-
ния фундамента была использована гидроизоляционная добавка в бетон «Пенетрон Адмикс». 

На ответственном объекте республиканского значения потребовалось  восстановить гидроизоляцию бетонных 
и железобетонных конструкций здания. для ликвидации активных напорных течей использовали быстросхваты-
вающуюся смесь «Пенеплаг». Герметизацию мест вводов инженерных коммуникаций обеспечила бентонитовая 
гидроизоляционная прокладка «Пенебар». На объекте использовались и другие материалы системы Пенетрон.



Гарантия качества№№ 8-9 (75-76) 2012

СухОй зАКОН 17

иНтермОдАльНыЙ цеНтр 
мАНгАУНг г. БлУмФОНтеЙН, ЮАр

 СпОртКОмплеКС  «метеОр»
г. дНепрОпетрОвСК, УКрАиНА

Интермодальный центр мангаунг  был построен в рамках реконструкции города, приуроченной к проведению 
кубка мира по футболу в 2010 году. Это многоэтажный транспортный узел, способный вместить около тысячи 
единиц автобусов и маршрутных такси. Особая  надежность железобетонных  конструкций обеспечена благодаря 
введению  в бетонную смесь  гидроизоляционной добавки «Пенетрон Адмикс».

Использование бассейна олимпийского резерва стало невозможным из-за нарушения водонепроницаемости 
чаши, протечек в обводной дорожке, а также основании душевых и саун. В ходе восстановительных работ по  
гидроизоляции  были применены проникающий материал «Пенетрон», шовный состав «Пенекрит» и ремонтная 
смесь «Скрепа м500».
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Питьевые  резервуары,
 с. Зеленое Зеленовского 

района, Казахстан.
Поставка материалов и 

выполнение 
гидроизоляционных  работ – 

ТОО «Пенетрон-Казахстан» 
(г. Астана, Казахстан).

До начала работ

По окончании работ
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Жилой дом,
 г. Кострома, Россия.
Поставка материалов и 
выполнение 
гидроизоляционных работ –  
ГК «Твой город» 
(г. Кострома, Россия).

До начала работ

По окончании работ

О Б Р А Б О Т А Н О   П Е Н Е Т Р О Н О М
№№ 8-9 (75-76) 2012

СухОй зАКОН 19

№№ 8-9 (75-76) 2012



актуальна, что существенно увеличит межремонтный 
срок таких сооружений. 

к наиболее распространенным дефектам, возник-
шим в результате многолетней эксплуатации причаль-
ных сооружений, относятся:

1. Разрушение защитного слоя бетона с оголением 
арматуры;

2. Отсутствие герметизации деформационных 
швов;

3. Наличие трещин, имеющих различный характер 
образования (усадочные, температурные, образован-
ные вследствие  намывания ослабленного бетона и т.д.)

4. Шелушение бетонной поверхности и т.д.
С целью определения имеющихся дефектов перед 

выполнением ремонтных работ обязательно прово-
дится обследование конструкции. В результате мате-
риалы обследования должны содержать данные, не-
обходимые для разработки проекта ремонта. Сюда, в 
первую очередь, входит:

– оценка степени агрессивности среды эксплуата-
ции по отношению к материалам конструкции,

– данные о фильтрации воды через трещины, де-
формационные и строительные швы,

– оценка прочности и пористости бетона,
определение глубины повреждений бетона (разме-

ра от проектного положения поверхности конструкции 
до границы неослабленного материала),

– оценка степени коррозии закладных деталей и ан-
керов и т.д.

данные сведения позволяют определить перечень 
ремонтных материалов. Но при этом следует учиты-
вать, что любое техническое решение зависит от при-
чины образования дефектов. 

Ниже мы предлагаем один из вариантов технического 

устройство Гидроизоляции 
причальных сооружений

 В настоящее время большое количество морских 
гидротехнических сооружений в России эксплуатирует-
ся на грани срока полезного использования. По данным 
издания «Прямые инвестиции», общий износ причалов 
и портового оборудования уже достиг 80%. Однако при 
восстановлении данных сооружений необходимо учи-
тывать особенности условий их эксплуатации.

Причал – это совокупность сооружений и устройств, 
предназначенных  для стоянки и обслуживания судов, 
посадки и высадки пассажиров, грузовых операций и 
т.п. В процессе всего срока эксплуатации причальные 
сооружения находятся в постоянном контакте с речной 
или  морской водой. 

морская вода одна из наиболее распространенных 
природных многокомпонентных сред, представляет со-
бой сложную физико-химическую систему, в которой 
содержатся соли, агрессивные по отношению к бето-
ну: хлорид натрия, сульфат и хлорид магния, сульфат 
кальция и т.д.. При контакте с бетоном развиваются 
процессы взаимодействия этих солей с продуктами 
гидратации портландцемента, что приводит к послед-
ствиям деструктивного характера.

Поэтому при строительстве и ремонте данных со-
оружений одна из основных задач заключается в обе-
спечении уплотнения и водонепроницаемости бетона, 
что ограничит доступ агрессивной среды в его тело. 

для морских сооружений, расположенных в суро-
вых климатических условиях, что характерно не только 
для  России, к задаче придания коррозионной стойко-
сти в морской воде добавляется задача придания ему 
морозостойкости. Ремонт таких сооружений чрезвы-
чайно затруднен и дорогостоящ, поэтому задача при-
дания бетону высокой морозостойкости и водонепро-
ницаемости уже на стадии строительства особенно 
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В посЛедние годЫ пРобЛеМе доЛгоВечности ЖеЛезобетоннЫХ констРукциЙ и сооРуЖе-
ниЙ удеЛяется Все боЛЬшее ВниМание. огРоМнЫе МасштабЫ пРиМенения Этого стРоитеЛЬ-
ного МатеРиаЛа и огРаничение сРокоВ его сЛуЖбЫ В РазЛичнЫХ сРедаХ обусЛоВиЛи на-
Растающие объеМЫ Работ по РеМонту и ВосстаноВЛению констРукциЙ из ЖеЛезобетона. 

морской порт, г. мариуполь

актуаЛЬностЬ пРобЛеМЫ



№№ 8-9 (75-76) 2012 популярное пенетроноведение№№ 8-9 (75-76) 2012

СухОй зАКОН 21

решения проблем, часто возникающих при эксплуатации 
причальных сооружений, а именно – разрушения запол-
нителя межплитных швов, растрескивания,  расслоения  и 

Порт «Восточный», г. Находка

разрушения бетона с образованием каверн и обнажением 
арматуры. Варианты решения могут меняться в зависи-
мости от сложности проблемы.

теХноЛогия ВЫпоЛнения Работ
I этап: подготовка поверхности

1. удалить непрочный верхний слой бетона с при-
менением отбойного молотка.

2. Очистить кромки деформационного шва при по-
мощи щетки с металлическим ворсом от пыли, грязи, 
нефтепродуктов и других материалов, препятствую-
щих проникновению активных химических компонентов 
материала «Пенетрон» в бетон; при этом бетонная ос-
нова должна быть структурно прочной и чистой.
II этап: восстановление разрушенного слоя бетона

1. Тщательно увлажнить поверхностный слой бе-
тона до его полного насыщения.

2.  Произвести антикоррозионную обработку арма-
туры раствором «Скрепа м600 инъекционная.

3. Приготовить раствор материала «Скрепа м500 
ремонтная». 

4. Восстановить разрушенные участки бетона с при-
менением материала   «Скрепа м500 ремонтная».

III этап: герметизация трещин и швов бетонирования
1. Расшивка швов бетонирования, трещин  в виде 

штраб «П»-образной конфигурации  размером не ме-
нее 25х25 мм. 

2. Очистка поверхности штраб от пыли, высолов, 
цементного молока, штукатурки, препятствующих про-
никновению химических компонентов материала «Пе-
нетрон» в глубь бетона и образованию нерастворимых 
кристаллогидратов.

3. увлажнение внутренней поверхности штраб.
4. Приготовление раствора материала «Пенетрон».
5. Грунтование поверхности штрабы в один слой 

раствором материала «Пенетрон».
6. Приготовление раствора материала «Пенекрит». 
7. заполнение штраб раствором шовного безуса-

дочного материала «Пенекрит».
8. Приготовление раствора материала «Пенетрон».
9. Нанесение раствора материала «Пенетрон» на 

увлажненную поверхность штрабы, герметизирован-
ной раствором материала «Пенекрит», в два слоя. Пер-
вый слой раствора материала «Пенетрон» наносить на 
влажный бетон. Второй слой наносить на свежий, но 
уже схватившийся первый слой. Перед нанесением 
второго слоя поверхность увлажнить.



V этап: герметизация деформационных швов
1. После проведения работ по гидроизоляции бето-

на и последующего ухода за бетонной поверхностью 
провести работы по герметизации деформационных 
швов. Обеспылить и обезжирить горизонтальную по-
верхность кромок шва. При герметизации деформаци-
онных швов в зоне постоянного воздействия воды ми-
нимально требуемая ширина ленты должна составлять 
не менее 200 мм и толщина 1,5 мм. 

2. Нанести первый слой клея «ПенеПокси» шириной 
50 мм и толщиной 1 мм по обе стороны шва. для нане-
сения клея применяется зубчатый шпатель или кельма.

3. Приклеить ленту «Пенебанд» с помощью пласти-
кового ролика, прижимая её к клеевой основе, избегая 
появления воздушных пузырей до появления из-под 
ленты клея. При больших смещениях шва необходимо 
заложить ленту в шве петлей. При герметизации швов 
большой протяженности ленты склеиваются между со-
бой внахлёст, при этом конец одной ленты должен за-
ходить на другую не менее чем на 100 мм. 
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IV этап: гидроизоляция бетонной поверхности
1. Тщательно увлажнить поверхностный слой бето-

на до его полного насыщения, бетон должен быть ма-
тово-влажным. Излишки воды удалить.

2. Приготовить раствор материала «Пенетрон», на-
нести его в два слоя кистью из синтетического волокна.

3. Первый слой материала «Пенетрон» нанести на 
влажный бетон (расход материала 600 г/м2). Второй 
слой нанести на свежий, но уже схватившийся первый 
слой (расход материала 400 г/м2 ).

4. Перед нанесением второго слоя поверхность 
следует увлажнить.

5. бетонную поверхность, обработанную раство-
ром материала «Пенетрон», следует защищать от ме-
ханических воздействий и отрицательных температур 
в течение 3 суток. При этом бетонная поверхность по-
сле обработки в течение трех суток должна оставать-
ся влажной, не должно наблюдаться растрескивания 
и шелушения нанесённого раствора материала. для 
увлажнения обработанной бетонной поверхности 
обычно используются следующие методы: водное 
распыление, укрытие бетонной поверхности полиэти-
леновой пленкой.

Шлюз, г. Чайковский, Пермский край
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ектной прочности, но и улучшение свойств бетонных 
элементов причальных сооружений с целью повы-
шения долговечности их эксплуатации с учетом но-
вых научных разработок, современных материалов 
и технологий, какими и обладает Гк «Пенетрон-Рос-
сия». комплексное применение проникающих ги-
дроизоляционных материалов, ремонтных составов 
для восстановления поврежденных участков бетона, 
инъекционных материалов, лент для гидроизоляции 
деформационных швов и т.д. позволяет достичь 
очень высоких результатов и быть конкурентноспо-
собными в этой области строительства и ремонта 
причальных сооружений.

здесЬ пРиМеняЛся пенетРон:
Морской порт, г. Мариуполь
бетонирование причалов с применением добавки 

«Пенетрон Адмикс».
порт «Восточный», п. Врангель, приморский край
Гидроизоляция пирсов в районе переменного уров-

ня воды, гидроизоляция свай-оболочек угольного тер-
минала.

Морской порт, г. сочи (Адлерский, Лазаревский и 
другие пирсы)

Ремонт и гидроизоляция пирсов. 
Морской порт, г. ялта 
Использование добавки «Пенетрон Адмикс» при бе-

тонировании пирсов и волноломов.
Морской торговый порт, г. приморск
Гидроизоляция вводов коммуникаций противопо-

жарных резервуаров терминала перегрузки нефте-
продуктов.

порт «южный», г. одесса
Гидроизоляция доков и причалов.

шлюз, г. чайковский, пермский край
Гидроизоляция низового подходного канала и камер.

4. После монтажа ленты на первый слой клея в 
течение суток следует обеспечить  сильный прижим 
ленты к клею в требуемом положении с использо-
ванием металлических листов с закреплением их на 
анкера.

5. Нанести на ленту «Пенебанд» второй (по-
крывной) слой клея «ПенеПокси» по обеим сторо-
нам шва толщиной в 1 мм, сводя его по краям лен-
ты в «ноль».

6. Обеспечить защиту системы от механических 
воздействий методом устройства металлических ком-
пенсаторов.

Группа компаний «Пенетрон-Россия», имея бо-
лее чем 20-летний опыт работы в области гидрои-
золяции  и защиты бетонных конструкций, в т.ч. при-
чальных сооружений, накопила практический опыт 
работы в этой области. Обследование сооружений, 
разработка технологических карт, тесное сотрудни-
чество с проектными и научно-исследовательскими 
организациями на стадии проектно-изыскательных 
работ, технический надзор за выполнением работ 
и, конечно же, непосредственное участие в работах 
как на стадии строительства, так и при выполнении 
ремонта, – основная специализация предприятия. 
Именно этот факт позволяет нам утверждать, что 
основная цель ремонта бетонных конструкций – это 
не только восстановление первоначальной или про-
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как тульСкиЙ авиатор 
Стал Пенетрон Продавать 

денис, я знаю, что вы закончили машино-
строительный факультет. учились конструи-
ровать боевые ракеты и самолеты. об этом, 
правда, поговорить не удастся – мешает под-
писка о неразглашении секретной информа-
ции. потом были еще два института. как же 
складывалась карьера выпускника сразу 
трех вузов?

После учебы знакомый предложил должность 
замдиректора в своей строительной компании. 
долго не думал (всего пару минут) – согласился, 
хотя работа не по специальности. В институте я 
учился делать ракеты, которые призваны раз-
рушать, а тут задача обратная – строить. Ещё 
более сложной задачей стало управление со-
трудниками в офисе и на объектах. мне всего 
25, и большая часть рабочих в отцы годилась. 
Это была хорошая школа. На практике я узнал, 
что значит управлять многочисленным коллекти-
вом из самых разных, в том числе грубых, порой 
даже озлобленных людей. «Пойдем выйдем…» 
«мы тебя встретим…» Чего только на стройке не 
было! уверенности придавали достаточно серьёз-
ная спортивная подготовка и, конечно же, знания, 
полученные во время многолетней учебы. уже че-

какие Же они РазнЫе – диЛеРЫ гк 
«пенетРон-Россия». один нЫРяет с 
акВаЛангоМ В МоРские пучинЫ, что-
бЫ устРанитЬ таМ подВоднЫе течи. 
ВтоРоЙ, ЛишЬ ВЫЙдя на пенсию, на-
чинает сВоЙ бизнес и достигает 
неВиданного успеХа. а тРетиЙ, на-
щупаВ пРедпРиниМатеЛЬскую ЖиЛку 
еще В шкоЛЬнЫе годЫ, доЛго ищет 
себя – то В суМатоХе стРоЙки, то В 
тиши кабинета – и, конечно Же, на-
Ходит зоЛотую сеРедину, оРганизо-
ВаВ ооо «пенетРоника». РечЬ идет о 
денисе кРасуЛине, РукоВодитеЛе ди-
ЛеРского пРедпРиятия гк «пенетРон-
Россия» В г. туЛа. без соМнения, и но-
ВичкаМ, и бизнесМенаМ со стаЖеМ 
будет интеРесна его истоРия.

краСулин 
дениС алекСандрович
Родился в г. Тула 4 января 1974 г.
образование:
1. Тульский государственный университет, машиностроительный 
факультет, авиаракетостроени;
2. дженерал моторс институт инжиниринга и менеджмента GMI  Flint, 
Michigan, USA. управленческий менеджмент (MBA);
3. Институт гражданской защиты мЧС России,
безопасность жизнедеятельности.
карьера:
Строительная компания «фАЙН» (Тула), заместитель директора;
Институт управления и бизнеса – заместитель директора тульского 
филиала Среднерусский университет (наукоград Обнинск) – проректор;
ООО «Роспроект Груп» – директор;
ООО «ПЕНЕТРОНИкА» – директор.
основные объекты:
Пивоваренная компания «бАЛТИкА»,
Новомосковская ГРЭС,
Черепетская ГРЭС.
Семья: жена, дочь.
домашние животные: аквариумные рыбки.
увлечения: хоккей, автомобили.
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рез год я контролировал 80% всех объемов работ. до-
ходность фирмы за это время возросла в четыре раза. 

когда строили здание для тульского филиала Ин-
ститута управления и бизнеса, получил предложение 
занять там должность заместителя директора по раз-
витию. И с грубой, пыльной, шумной стройки я попал в 
тихое, интеллигентное научное сообщество. Работать 
было интересно. уже через год с небольшим перевел-
ся проректором в умирающий от заплесневелого ме-
неджмента Среднерусский университет, что в городе 
Обнинске. Начинать пришлось не с нуля, а с минуса: 
учебное заведение было убыточным более пяти лет. 
Пришлось реализовать жесткие антикризисные меры. 
Глобальная реорганизация всего управленческого 
аппарата привела к многочисленным увольнениям. 
Набирали новых, современно мыслящих и хорошо 
образованных специалистов. Полностью изменился и 
учебный процесс: в дополнение к классическим фор-
мам организовали дистанционное обучение, экстернат, 
курсы повышения квалификации. Через полтора года 
доходность вуза увеличилась в семь раз.

Впечатляющий результат. теперь осталось ра-
зобраться, как же проректор университета стал за-
ниматься проникающей гидроизоляцией.

После рождения дочери мне пришлось отказаться 
от работы в Среднерусском университете. Перспекти-
ва видеть малышку один-два раза в месяц из-за посто-
янных командировок меня мало радовала. Хотелось 
смотреть, как она растёт, слышать её голос, глядеть в 
её бездонные глаза. 

Вернулся в Тулу. Родной город, большое количе-
ство друзей и знакомых дали возможность быстро пе-
рестроиться и заняться новой деятельностью. фирма, 
которую я с товарищем учредил несколько лет назад, 
требовала свежих идей. Хорошо шли риэлтерское на-
правление, проектирование, но вот серьезного скачка 
в развитии не было. И тут на одном из мероприятий 
«деловой России» я познакомился с Игорем Черного-
ловом. Он буквально обрушил на меня шквал инфор-
мации – о Пенетроне, о перспективах бизнеса в сфере 
гидроизоляции, об инновационных технологиях…

уже через неделю я беседовал с управляющим 
филиалом Гк «Пенетрон-Россия» в москве Ириной 
Григорьевой.  Все переговоры прошли в комфортной 
и дружеской обстановке. Никакой излишней бюрокра-
тии, никаких нереальных условий. Всё быстро и чет-
ко. Вот мы и начали продвигать Пенетрон на тульском 
строительном рынке. Через два года объемы продаж 
выросли в разы. Стало понятно, что совмещать не-
сколько направлений в одной организации уже не 
получается. Так появилась компания «Пенетроника», 
которая полностью специализируется на исполь-
зовании современных технологий гидроизоляции и 
ремонте конструкций. Активные действия в этом на-
правлении позволили на порядок увеличить объемы 
реализации предлагаемых нами материалов.
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очень уж гладко все получается. Взял – и начал 
свое дело. а как же трудности, с которыми сталки-
вается каждый предприниматель? 

Особых трудностей не было. к тому же бизнесом я 
занимался, по сути, с 15 лет. уже в то время мы с дру-
зьями увлекались мотоциклами: ремонтировали, на-
страивали, приторговывали дефицитными запчастями. 
Во время учебы в университете я заключал договора с 
только появившимися на рынке операторами сотовой 
связи на разработку документации и мероприятий по 
технике безопасности. Словом, я постоянно имел какой-
то собственный микробизнес, поэтому четко знал: если 
есть идеи, желание работать и при этом отсутствуют 
страхи и неуверенность в себе, – то все получится. 
Остается лишь вопрос эффективности бизнес-процес-
сов. А здесь все полностью зависит от знаний и опыта. 
Пусть это нескромно звучит, но у меня прекрасное об-
разование и приличный опыт как в строительной инду-
стрии, так и в вопросах экономики и управления.

Расскажите подробнее, как организованы эти 
самые бизнес-процессы в вашей компании? В чем 
секрет их эффективности?

Вся наша работа построена на высокой скорости ин-
формационных потоков. мы используем все достиже-
ния прогресса в области IP-технологий. мобильность 
обеспечивается за счет постоянного передвижения по 
области. Это даёт возможность напрямую общаться с 
клиентом. Такой метод в российских условиях, где до 
сих пор работают принципы «фомы неверующего», 
является достаточно эффективным. Хорошее знание 
психологии, уважение к людям, а порой и методика 
атакующего маркетинга делают своё дело. 

Что касается манеры управления, ее можно охарак-
теризовать фразой «уважительный авторитаризм». я 
убеждён, что никакие расхлябанные демократические 
методы нельзя использовать для управления компа-
нией. Но и неуважение к личности абсолютно недо-
пустимо. для России ведь характерно самодурство 
начальников. Считаю, что все это от скудных знаний 
и недостатка воспитания. я стараюсь управлять до-
статочно твёрдо, иногда жестко, но никогда не позво-
ляю себе унижать достоинство подчиненных. Во всем 
должна быть справедливость, а если сотрудник компа-
нии эту самую справедливость не видит, я готов сколь 
угодно долго пояснять ему свои действия.

Хорошо, что речь зашла о сотрудниках. Хо-
чется узнать, кто же вас окружает. как вы 
формируете команду? 

коллектив формируется системно и строго по спе-
циализации каждого сотрудника. Например, бухгалтер 
в нашей компании, Анна белякова, – профессионал 
своего дела, имеет университетское образование по 
специальности «бухучет и аудит». Водитель, он же 
экспедитор, Сергей мареев, – профессионал своего 
дела, имеет водительские права всех категорий, мно-
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голетний опыт работы на всех существующих видах 
автотранспорта. Экономической безопасностью компа-
нии занимается максим Пухов – в прошлом кадровый 
офицер, сотрудник ОбЭП. Только профессионалы мо-
гут сделать работу предприятия эффективной.

значит, главные требования – это образование 
и профессионализм. на что еще обращаете внима-
ние при приеме на работу? 

На отсутствие вредных привычек, на внешние дан-
ные – для тех, кто непосредственно работает с клиен-
том. И непременно – на желание много работать. Но 
как же сложно найти людей, соответствующих всем 
этим критериям! деградация в нашей стране бьёт все 
рекорды. курение даже у девушек считается почти не-
отъемлемой частью «образа». у выпускников вузов нет 
мотивации для активной работы. И все-таки, несмотря 
на все это, я встречаю много хороших и способных лю-
дей, с которыми можно эффективно развивать бизнес. 
Ведь бизнес, который не развивается, просто медлен-
но умирает.

что бы вы назвали главным достижением вашего 
коллектива за время работы в сфере гидроизоляции?

формирование обширной клиентской базы, в кото-
рую входят крупнейшие в регионе предприятия, стро-
ительные и энергетические компании, – это главный 
результат в продвижении технологий проникающей 
гидроизоляции и материалов системы Пенетрон.

какие задачи ставите перед компанией сейчас?
корпоративный клиент, на мой взгляд, в Тульской 

области нами охвачен почти полностью. А вот с част-
ником работа велась достаточно посредственно. Но 
экономический кризис все изменил. Спрос со стороны 
крупных корпоративных клиентов снизился, а число за-
казов от частных клиентов, напротив, неуклонно про-
должает расти. Поэтому сейчас мы разрабатываем 
стратегию увеличения продаж Пенетрона частнику. 
Стандартный путь реализации товаров через рознич-
ные магазины показал себя как малоэффективный. 
Сказывается то, что мы реализуем продукт премиаль-
ного сегмента рынка. Такой товар требует серьезной 
информационной поддержки, то есть квалифицирован-
ного и подробного разъяснения преимуществ матери-
алов системы Пенетрон. Но в большинстве магазинов 
продавцы и двух слов связать не могут, а значит, ве-
дра с Пенетроном будут пылиться на полках. Поэтому 
первая стратегическая задача – это поиск партнеров, 
которые сами уверовали в достоинства Пенетрона и 
заинтересованы в его реализации на строительном 
рынке Тульской области. Вторая задача – продажа ма-
териалов через строительные компании, которые ак-
тивно применяют нашу проникающую гидроизоляцию. 
Есть и другие методы, которые доказали свою высокую 
эффективность, но это уже наша коммерческая тайна.

не могу удержаться от вопроса о самом инте-
ресном объекте, на котором пришлось работать. 

как ни странно, но самым интересным объектом 
для меня было бомбоубежище на одном из предпри-
ятий Тулы. Причина – капризная конструкция объекта. 
На нем мы применили практически все материалы, 
начиная от Скрепы и заканчивая  Пенетроном. Снача-
ла строителям поручили гидроизолировать полы, так 
как все протечки были именно там. я убедил скупого 
заказчика сделать дополнительно и герметизацию 
швов между стенами и полом. Сделали. Пенетрон 
запер воду, полы высохли, и рабочие начали класть 
керамическую плитку… Осень. Несколько дней лили 
дожди. я поехал посмотреть, как дела в бомбоубежи-
ще. С главным инженером заказчика вошли внутрь… 
Такого я никогда не слышал. за толстыми стенами 
объекта четко слышалось зловещее бульканье воды. 
дотронулся до стены. Гул воды передавался на кон-
чики пальцев. Все стены будто вибрировали под на-
пором грунтовых вод. Взяли яркую лампу и стали 
осматривать стены. Они будто плакали. Тоненькие 
струйки воды стекали к полу практически со всей по-
верхности. Ощущение было таким, что вот-вот вода 
прорвет бетонные оковы и все мы поплывём. я пред-
ложил заказчику подумать о гидроизоляции стен. На 
следующий день звонят представители строительной 
организации и просят повторно прибыть на объект. 
захожу в бомбоубежище. Оно уже больше похоже на 
бассейн. капает уже и с потолка. Один из рабочих бе-
рет перфоратор и делает пробное отверстие в стене. 
Через секунду из него вырывается поток, словно от-
крыли водопроводный кран, и с ног до головы обли-
вает испуганного рабочего. Срочно выключили весь 
электроинструмент. А скупому заказчику все же при-
шлось потратиться на гидроизоляцию стен и потол-
ка. Работы длились почти 4 месяца. «Скрепой м500» 
восстанавливали разрушенный бетон, «Скрепой 
м600» заполняли найденные в процессе работы вну-
тренние полости, «Пенекритом» заделывали трещи-
ны, «Ватерплагом» и «Пенеплагом» останавливали 
напорные течи. Но результата мы все-таки добились. 
Прошло уже более двух лет. С заказчиком сложились 
хорошие партнерские отношения. много раз встреча-
лись, вспоминали тот потоп, смеялись. И, конечно же, 
успели поработать на других объектах этого завода.

что-то мы все о работе и о работе. а я помню, 
что вы ушли с должности проректора как раз для 
того, чтобы больше времени проводить с семьей…

Семья у меня небольшая – жена Анна и дочь По-
лина. я люблю детей, и хотелось бы ещё как мини-
мум сына. Но тут уже как бог или судьба распоря-
дится... А дочь у меня умница. В три с половиной 
года она уже начала читать. Очень любознательная. 
мы с ней по вечерам прочли всю славянскую и древ-
негреческую мифологию, начали читать индийские 
«махабхарату» и «Рамаяну». Полина в четыре года 
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наизусть знала несколько басен крылова. С выра-
жением читала «у лукоморья дуб зелёный…» из 
«Руслана и Людмилы». Эту поэму мы читали пять 
раз. В шесть лет освоила верховую езду. Выступала 
на соревнованиях нашего федерального округа как 
самая юная наездница. Поступила в музыкальную 
школу, где впервые за полувековую историю учеб-
ного заведения её, шестилетнюю, зачислили в про-
фильный класс «фортепиано» (обычно детей туда 
берут после двух лет обучения, в возрасте 8–9 лет). 
А еще художественная школа, моделирование и леп-
ка из глины, народные танцы, плавание – всего и не 
перечислишь. Пришлось купить второй автомобиль, 
чтобы жена с дочкой успевали с одного занятия на 
другое.

об увлечениях вашей дочери мы теперь все 
знаем. остается ли свободное время на собствен-
ное хобби? 

я с детства увлекаюсь хоккеем. многочисленные 
тренировки, мечты о будущих победах в ЦСкА… Все 
это, к несчастью, погибло вместе с Советским Союзом 
в начале 90-х. Спорт стал никому не нужен. Поэтому я 
создал и возглавил федерацию хоккея Тульской обла-

сти. Ежегодно проводим десятки соревнований – как 
взрослых, так и детских. Это как раз то, что называ-
ется социальной ответственностью бизнеса. А когда 
есть время, сам выхожу на лед. знаете, как приятно 
поиграть в хоккей с друзьями!

ну и в заключение нашей беседы – по традиции 
– дайте совет тем, кто только начинает работать с 
пенетроном.

борьба с самой сильной стихией на земле – это 
очень сложная задача. Вода слабаков не терпит. 
Изучайте подробно технологию работы с материа-
лами системы Пенетрон. А дальше – только практи-
ка. я стараюсь побывать на всех объектах, где про-
водятся работы по гидроизоляции. И каждый раз 
в течение пяти лет узнаю всё новые нюансы. Этот 
опыт очень помогает в продвижении гидроизоляцион-
ных материалов. Ну и, конечно же, учитесь работать с 
людьми! без сплоченной команды далеко не уедешь.

Материал подготовил 
евгений Викторов

полина красулина на тренировке
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Ред.:
Сегодня у нас в гостях специалисты организа-

ций, созданных для оказания поддержки малым 
предприятиям г. Екатеринбурга и Свердловской 
области. Однако чтобы получить более полную 
картину, мы привлекли к заочному участию в на-
шем сегодняшнем мероприятии дилеров Гк «Пене-
трон-Россия» из разных регионов страны, а также 
представителей общественной организации «ОПО-
РА России». В ходе подготовки нашего мероприя-
тия выяснилось, что никакого единообразия в этой 
сфере нет. Вот несколько примеров.

ольга яровая:
В Ростовской области есть различные струк-

туры содействия малому предпринимательству. В 
частности, у нас действует муниципальный бизнес-
инкубатор. На его базе периодически проводятся 
бесплатные семинары для предпринимателей. я 
лично была на таком мероприятии, посвященном 
электронным торгам: проводилось обучение, спе-
циалисты отвечали на интересующие нас вопросы. 
Что касается возможности арендовать помещение в 
бизнес-инкубаторе, то все не так просто. Проводится 
конкурс, в котором могут участвовать компании, за-

для экономики любой страны огромное значение имеет развитие малого предпринимательства. В 
странах с развитой рыночной экономикой на долю малого бизнеса приходится 60 – 70% валового 
национального продукта, поэтому абсолютное большинство развитых государств всемерно поощ-
ряет деятельность малого бизнеса. В рамках нашего круглого стола  мы постараемся разобраться 
в механизмах поддержки малого предпринимательства в России. 

механизмы 
Поддержки малого 

бизнеСа

участники МеРопРиятия:
Вячеслав архангельский, главный специалист, секретарь Со-

вета по малому и среднему предпринимательству, г. Екатеринбург
Вадим Фролов, главный специалист Свердловского областного 

фонда поддержки малого предпринимательства, г. Екатеринбург 
андрей овсянников, руководитель департамента строитель-

ства, ЖкХ, энергетики Ассоциации молодых предпринимателей 
России, г. Екатеринбург

Максим гуменюк, зам.  директора департамента кредитования 
мСб Скб-банка, г. Екатеринбург

ольга кошкарова, ведущий специалист отдела кредитования 
малого бизнеса Сбербанка России, г. Екатеринбург

андрей бедрин, директор ООО «Пенобетонные технологии», 
г. Екатеринбург

Виталий Мурадари, директор Издательского дома по работе с 
корпоративной прессой «ASTRON media group», г. Екатеринбург

ольга яровая, генеральный директор ООО «Пенетрон-дон», 
г. Ростов-на-дону

александр тоцкий, генеральный директор ООО «Сивил Инжи-
ниринг», г. Великий Новгород

Роберт торосянц, руководитель отделения «ОПОРА России», 
г. магадан

Руслан курбанов, директор зАО «бирюза», г. махачкала, 
дагестан

елена багуто, директор по развитию Торгового дома «Строй-
динг», г. Новосибирск

на фото (слева направо): а. овсянников, т. слободяник, о. кошкарова, В. Мурадари, В. Фролов



круГлый стол№№ 8-9 (75-76) 2012

СухОй зАКОН 29

№№ 8-9 (75-76) 2012

регистрированные не менее года назад. И, к сожалению, 
не принимаются заявки от компаний, занимающихся 
торговлей, строительством, страхованием, бытовыми 
услугами. для организации собственного дела на кон-
курсной основе предоставляются субсидии в размере 70 
процентов от фактически произведенных предпринима-
телем затрат, связанных с приобретением и созданием 
основных средств и началом предпринимательской дея-
тельности, но не более 200 тысяч рублей.

александр тоцкий:
Наша компания является членом местной Торгово-

промышленной палаты, что позволяет  получать скид-
ки на некоторые ее услуги, например, при проведении 
нами семинаров или при участии в региональных стро-
ительных выставках. А в целом местные власти готовы 
компенсировать затраты на участие в выставках, прав-
да, ограниченному количеству заявителей. Государ-
ственными программами поддержки или субсидиями 
нам пользоваться пока не приходилось, в первую оче-
редь потому, что оформление соответствующих бумаг 
требует слишком больших временных затрат. 

Ред.:
кстати, предоставление субсидий  для начала соб-

ственного дела – это новое направление для Великого 
Новгорода, появившееся только в 2011 году. Так же, как 
и в Ростове-на-дону, субсидии не превышают 200 тысяч 
рублей. Работают там и другие программы. Например, 
более 100 предпринимателей воспользовались льгот-
ной приватизацией для выкупа арендуемых помещений, 
проводится  конкурс «Предприниматель года».

 
Руслан курбанов:
Хочу отметить, что на сегодняшний день предпри-

нимательство – одна из основных сфер экономики на-
шей республики. В дагестане сформирована система 
поддержки малого и среднего бизнеса: созданы ре-
спубликанские и муниципальные фонды поддержки, 
бизнес-инкубаторы, активно поддерживается иннова-
ционное и молодежное предпринимательство. Пла-
нируется, что сектор малого бизнеса должен занять в 
республике не менее 50% экономики. за прошлый год 
он выплатил налогов на сумму более 2 миллиардов 
рублей. В республике действуют 3424 малых пред-
приятия и 34556 индивидуальных предпринимателей. 
законом о республиканском бюджете ежегодно пред-
усматриваются расходы на финансирование программ 
по поддержке малого и среднего бизнеса в объеме не 
менее 100 миллионов рублей. 

елена багуто:
мы знаем обо всех  программах поддержки малого 

бизнеса – и про финансирование, и бесплатное обуче-
ние, и кредитование. И не просто знаем, но и активно 
пользуемся ими. Например, в 2011 году получили 300 

тысяч рублей на покупку оборудования. Ездили за счет 
бюджетных средств на Всероссийский молодежный 
форум «Селигер-2012» как молодые предпринима-
тели от Новосибирской области. Сейчас занимаемся 
оформлением льготного кредита в фонде микрофи-
нансирования для открытия нового бизнеса. Не спорю, 
бумажной волокиты очень много, но тем не менее  по-
лучить поддержку – вполне реально.

 
Роберт торосянц:
могу сказать по магаданской области: тот, кто нуж-

дается в поддержке, собирает необходимый перечень 
документов и получает её. Не могут получить никакой 
поддержки начинающие предприниматели,  у которых 
пока ничего нет, кроме идеи и желания. для них про-
грамму ещё не написали, хотя «ОПОРА России» пыта-
ется через Сбербанк пробить специальные кредитные 
продукты и мелкие франшизы. Активно используются в 
нашем регионе такие продукты, как  возмещение пер-
вого взноса по лизинговым договорам и финансовые 
гарантии фонда банкам. А вообще, на сайте областной 
администрации продукты фонда поддержки предпри-
нимательства  представлены, постоянно идёт инфор-
мация по радио и телевидению, я сам на телевидении 
каждый месяц затрагиваю этот вопрос. Поэтому кто 
работает в правовом поле  –  тот все знает. 

 
Ред.:
как обстоит дело с поддержкой малого бизнеса в 

Екатеринбурге?

Вячеслав архангельский:
В свое время, когда я только начал работать в  сфе-

ре поддержки малого бизнеса, в городе не существова-
ло единой стратегии, программы развития и поддержки 
малого предпринимательства.  мне пришлось начинать 
все это дело с нуля. Все строится следующим образом: 
у нас есть стратегия развития города, в рамках которой 
существуют отдельные направления (экономика, со-
циальная политика и т.п.), в рамках этих направлений 
существуют стратегические программы, а уже подпро-
граммы – это стратегические проекты. Стратегический 
проект, непосредственно нацеленный  на поддержку  
малого бизнеса, назывался «Развитие малого произ-
водственного бизнеса». 

Ред.:
Почему производственного?

Вячеслав архангельский:
Специфика работы нашего комитета прежде всего 

нацелена на реальный сектор экономики – это под-
держка инновационного и производственного бизнеса. 
А на тот момент в городе сложилась такая диспропор-
ция, что свыше 50% субъектов малого бизнеса были 
в торговле. Сейчас эта пропорция начинает меняться 
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в сторону реального сектора из-за того, что мы нача-
ли создавать инфраструктурные организации, пред-
посылки, условия для развития производственного 
бизнеса. В рамках реализации этого стратегического 
проекта мы принимали ряд среднесрочных программ, 
рассчитанных на три года. То есть алгоритм заложен, и 
теперь он будет действовать независимо от нас.

Ред.:
По каким принципам осуществляется планирование 

финансирования?

Вячеслав архангельский:
методика выделения финансирования на эти про-

граммы отработана не нами, она установлена мини-
стерством финансов Свердловской области, и расчет 
там очень простой – 10 рублей на каждого жителя горо-
да (или городского поселения). Если в Екатеринбурге 1 
миллион 380 тысяч жителей, то, значит, из бюджета горо-
да должны быть выделены 13 миллионов 800 тысяч. На 
практике, правда, полная сумма ни разу не выделялась: 
то мы попадали в кризис, то нам сокращали финансиро-
вание до 40%, и т.д. То есть жизнь диктует свои условия. 
Это я имею в виду местный бюджет. Что касается при-
влечения денег из бюджетов высших уровней, то здесь 
все тоже очень просто.  за 8 лет моей работы в админи-
страции  в этом году в первый раз выделили средства  
из областного бюджета на софинансирование.  до этого 
были «политические причины» – конфронтация между 
городом и областью,  сейчас команды поменялись, и 
проявлением этих перемен стало привлечение денег из 

областного бюджета. В этом году 3 миллиона 350 тысяч 
привлечено из областного бюджета в качестве софи-
нансирования на отдельные мероприятия программы. 
В частности, это обучение, консультирование, информа-
ционная поддержка, поддержка нескольких инфраструк-
турных организаций типа бизнес-инкубаторов, технопар-
ков и т.д. здесь принцип выделения финансирования 
очень простой – 50% на 50%. Он заложен в общем-то и 
на федеральном уровне: под какие-то конкретные про-
граммы  деньги выделяются при условии, что субъект 
федерации  закладывает в бюджет аналогичную сумму. 
Есть отдельные программы – на строительство инфра-
структурных объектов, капитальное строительство, ре-
конструкцию, создание бизнес-инкубаторов –где финан-
сирование может быть в другой пропорции (30% на 70%, 
40% на 60%), т.е. федеральный бюджет дает больше. 
кстати, на следующий год планируется привлечение из 
федерального бюджета  60 миллионов на строительство 
и реконструкцию бизнес-инкубатора для стартапов. 

Ред.:
какие существуют в нашем городе направления 

поддержки малого бизнеса?

Вячеслав архангельский:
Программа строится в соответствии с федеральным 

законом № 209. Но идеология наша такова – мы прежде 
всего направляем средства (из-за того, что они очень 
небольшие, особенно в сравнении с европейскими стра-
нами, с китаем) на создание и поддержку инфраструк-
турных организаций, на обучение, консультирование, 
информационную поддержку, чтобы предприниматели 
знали, где и когда они могут получить какую-то помощь. 
Единственная финансовая поддержка, которую мы 
оказываем всем предпринимателям, зарегистрирован-
ным на территории города, это компенсация затрат на 
участие в выставках. мы практикуем это  уже лет 6–7, 
несколько сотен  организаций получили такую компен-
сацию. Организация подает заявку, прилагает докумен-
ты, подтверждающие участие в выставке (договор, счет, 
копию платежки), и на основании этих документов  мы 
компенсируем 50% от заявленных затрат. каждый год  
объем этого финансирования увеличивается.  В теку-
щем году на это у нас направлен 1 миллион 200 тысяч, 
примерно 10% от объема программы. 

андрей бедрин:
какую-то более существенную материальную  под-

держку у вас можно получить?

Вячеслав архангельский:
Инфраструктурным организациям мы предоставляем 

льготы по аренде, если это муниципальное помещение 
– технопарк, бизнес-инкубатор. Основная ее цель – под-
держка стартапов, им мы предоставляем льготу по аренд-
ной плате до 80%. как вы сами понимаете, это очень 

на фото (слева направо): 
В. архангельский, 

М. гуменюк
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солидные деньги. Пример: мы выделили помещение 
площадью 380 квадратных метров, где разместили Екате-
ринбургский центр развития предпринимательства. за это 
огромное помещение он платит  18 тысяч рублей в месяц. 
Это финансовая поддержка? Естественно.

Ред.:
На чем вы основываетесь, разрабатывая программы?

Вячеслав архангельский:
Программу мы делали, исходя из потребностей 

предпринимателей: проводили маркетинговое иссле-
дование, анкетирование, мониторинг. С большим от-
рывом лидировало  мнение «недостаток информации». 
Предприниматели не знали, где найти информацию, 
получить помещение, где находится бизнес-инкубатор 
и т.д. мы поняли, что надо поднимать это направле-
ние. Вначале сделали информационную концепцию си-
стемы поддержки малого бизнеса в городе, в которую 
входил ряд элементов. Одним из первых был сайт «де-
ловая сеть малого бизнеса». Это было предложение от 
предпринимателей, они сами и делали этот сайт под 
нашим руководством и при нашем финансировании. И 
сейчас мы по-прежнему финансово его поддерживаем. 
Там существует электронная приемная, в режиме он-
лайн можно задать любой вопрос. мы адресуем его 
соответствующим службам в администрации города. я 
каждый день начинаю с того, что просматриваю вопро-
сы и первым делом отвечаю на них. Считаю, если люди 
обратились, значит, им эта информация нужна срочно. 

Ред.:
А есть возможность пройти обучение в рамках ва-

ших программ?

Вячеслав архангельский:
Ведущие предприятия и объединения предприни-

мателей получают новостную рассылку о том, какие 
мероприятия и при какой поддержке проводятся в го-
роде. мы проводим бесплатные обучающие семинары 
для различных направлений. у нас есть направление 
молодого предпринимательства, также (может быть, 
кто-то удивится) мы поддерживаем женское предпри-
нимательство как таковое. На первый взгляд какая раз-
ница, кто занимается бизнесом – мужчина или женщи-
на. Но, оказывается, есть тонкости. Женщины нам это 
показали, и мы уже семь лет обучаем их по специаль-
ной программе. даем основы бизнеса, и хочу отметить 
очень высокую эффективность этой поддержки. за эти 
годы создано примерно 150 предприятий и субъектов 
малого бизнеса, сотни рабочих мест. Есть примеры 
очень успешного бизнеса, а все начиналось с нашей 
обучающей программы. Женщины-предприниматели  
защитили  бизнес-планы, получили поддержку, старто-
вали, работают. Такие примеры греют душу. мне лично 
приятно, когда на моих глазах человек начинал бизнес 

и он развивается успешно. Это самый главный кайф в 
моей работе – видеть реальный бизнес, когда созданы 
рабочие места, предприятие работает вбелую, платят-
ся  налоги, зарплата.

Ред.:
Это все касается только предпринимателей Екате-

ринбурга. А в области другие механизмы поддержки?

Вадим Фролов:
я представитель Свердловского областного фонда 

поддержки малого предпринимательства.  мы поддер-
живаем предпринимателей всей Свердловской обла-
сти, которые зарегистрированы и фактически работают 
на ее территории.  Подавляющая часть услуг фонда по 
поддержке малого и среднего бизнеса бесплатна. Про-
граммы поддержки условно можно разделить на два 
крупных блока. Первый: реализуется совместно с бан-
ками-партнерами, а именно предоставление  обеспече-
ния (поручительств) по банковским кредитам и  предо-
ставление льготных инвестиционных кредитов малым 
предприятиям в размере до 7 миллионов сроком до 5 
лет под ставку рефинансирования  Цб  без взимания 
каких-либо комиссий. Второй: предоставление целе-
вых субсидий. Например, субсидирование авансовых 
платежей по договорам лизинга или субсидирование 
затрат предприятиям-экспортерам. Экспортеры имеют 
возможность субсидировать 5 видов расходов: процент 
по банковским кредитам, затраты, на сертификацию, 
затраты связанные с участием в зарубежных выстав-
ках, расходы на правовую защиту за рубежом и реги-
страцию средств индивидуализации (наименование, 
торговая марка и т.д.). Наша цель – стимулирование 
продвижения товаров, произведенных в Свердловской 
области, на зарубежные рынки.  В свете вступления 
в ВТО это очень актуально. Особенным спросом это 
пользуется у предприятий, которые экспортируют свою 
продукцию в казахстан, беларусь, так как с появлени-
ем Таможенного союза все стало намного проще.

Виталий Мурадари:
я слышал о конкурсах, в которых могут участвовать 

молодые предприниматели. кто их организует – город 
или область?

Вадим Фролов:
С 2010 года фондом проводится ежегодный конкурс  

«молодой предприниматель. Основные условия уча-
стия следующие: предприниматель должен быть заре-
гистрирован, а предприятие должно работать. Главным 
критерием является возраст – если это ИП, то до 30 
лет включительно на момент подачи заявки. Если это 
юридическое лицо, то директор должен быть в возрас-
те до 30 лет, и не менее 50% учредителей  этого пред-
приятия должны быть в возрасте до 30 лет на момент 
подачи заявки. для участия в конкурсе нужно запол-
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ко для Екатеринбурга, но и для всей области, и развитие 
внутреннего въездного туризма. В рамках данного продук-
та может быть поддержано приобретение и ремонт основ-
ных средств – недвижимости, оборудования, транспорта 
и пр.  В рамках данного продукта с нами сотрудничает 9 
банков, еще с двумя идет процесс переговоров.

андрей бедрин:
здесь присутствуют представители банков, может 

быть, они расскажут  о своих наиболее интересных про-
граммах?

Максим гуменюк:
кредитование малого и среднего бизнеса – один из 

стратегических приоритетов нашего банка, поэтому мы 
стремимся создавать продукты, которые быстро и про-
сто удовлетворяют спрос целевой аудитории. Придер-
живаясь принципа «сила простоты», мы не стали делать 
большую линейку с десятком разных кредитов, а создали 
всего два продукта, полностью отвечающие потребно-
стям предпринимателей. ключевой кредитный продукт 
для малого и среднего бизнеса – кредит «Просто так», 
на который поступает до 90% всех заявок. Он рассчитан 
на небольшие суммы. кредит «Набирай обороты» пред-
назначен для предпринимателей, которые нуждаются в 
средствах на инвестиционные цели. По нашим стандарт-
ным условиям мы даем деньги на 5–7 лет, ставка, в за-
висимости от вида кредита, составляет от 19% годовых. 
минимальная сумма – 50 тысяч рублей, максимальная – 
10 миллионов. Стоит обратить внимание на гибкость при 
обеспечении кредита: мы принимаем товарные остатки, 
оборудование, недвижимость по рыночной стоимости без 
традиционного дисконта, приобретаемое за счет кредита 
имущество. Наконец, сумму до 2 миллионов рублей у нас 
можно получить без залога.

ольга кошкарова:
кредитная политика нашего банка предусматривают 

специальные условия кредитования представителей ма-
лого бизнеса. В частности: либеральный подход к обеспе-
чению, включая кредитование только под залог приобре-
таемых активов (транспортные средства, оборудование, 
недвижимость), длительные сроки кредитования, в т.ч. на 
инвестиционные цели до 10 лет, выгодные процентные 
ставки, отсутствие комиссий. 

большим спросом у предпринимателей пользуется 
беззалоговый кредит «доверие», который можно полу-
чить на любые цели – от финансирования текущих за-
трат, приобретения товаров и комплектующих до покупки 
транспортных средств и оборудования. Срок рассмотре-
ния кредитной заявки составляет менее 3 дней. Процен-
ты за пользование начисляются по ставке 19% годовых 
при сроке кредитования до двух лет, по ставке 19,5% при 
сроке до трех лет. При этом отсутствуют единовременные 
и ежемесячные комиссии: платежи по кредиту включают 
только уплату процентов за его использование и возврат 

нить заявочную форму, размещенную на нашем сайте. 
Также необходимо лично  присутствовать и презенто-
вать  свое предприятие. Цель конкурса – вовлечение 
молодежи в бизнес, повышение предпринимательской 
компетенции, поддержка молодых предпринимателей. 

Виталий Мурадари:
каковы результаты прошлогоднего конкурса?

Вадим Фролов:
По результатам конкурса было предоставлено 68 

субсидий.  В этом году планируется не менее 30, субси-
дии в размере  до  300 тысяч рублей.  Эффективность 
конкурса достаточна высока, потому что обращаются 
предприниматели, которые уже начали свой бизнес 
и  хотят получить субсидии на дальнейшее  развитие, 
расширение и модернизацию.  Оценивается иннова-
ционность, созданные рабочие места, социальная на-
правленность, востребованность для конкретного му-
ниципального образования.  Ведь  для Екатеринбурга 
актуально одно, а для Алапаевска или красноуфимска 
– совсем другое.

Вячеслав архангельский:
Возраст руководителя – слишком субъективный 

критерий для конкурса. Руководитель может быть и 20 
лет, и 30 лет, а сотрудники – 70-летние пенсионеры. Не 
проще ли посчитать  средний возраст? Порекомендуй-
те своим коллегам немного его расширить.

Вадим Фролов:
Это вопрос не к фонду и даже не к области.  Чтобы 

претендовать на софинансирование из федерального 
бюджета – программы поддержки должны соответство-
вать условиям, которые устанавливает москва.

 Вячеслав архангельский:
Например, возрастной критерий по предоставле-

нию субсидий молодым семьям – 35 лет. Почему в дан-
ном случае 30? Просто так решил какой-то чиновник…

Вадим Фролов:
Если мы будем устанавливать критерии, не соот-

ветствующие условиям москвы, то потеряем софинан-
сирование из федерального бюджета, а это около 70% 
средств. 

 
андрей бедрин:
можно подробнее рассказать о льготных кредитах?

Вадим Фролов:
Льготные инвестиционные кредиты: целевая группа 

– субъекты малого предпринимательства, работающие в 
приоритетных отраслях.  В основном это реальный сек-
тор экономики – производство, из услуг там присутствуют 
мини-детсады, которые сейчас очень актуальны не толь-
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основного долга. дополнительное преимущество возмож-
ность оформления кредита на собственника бизнеса (без 
открытия расчетного счета).

для тех, кто ранее не осуществлял хозяйственную 
деятельность, наш банк предлагает абсолютно новый 
кредитный продукт «бизнес-старт». у начинающих пред-
принимателей появилась уникальная возможность на-
чать свой бизнес с «нуля» и стать владельцем салона 
красоты, ресторана, магазина, фитнес-зала и других по-
пулярных видов бизнеса по программе франчайзинга. В 
рамках «бизнес-старта» предусмотрено финансирование 
до 80% от объема средств, необходимых для начала биз-
неса, на срок до 3,5 лет. банк предлагает кредитование 
стартового капитала в сумме от 100 тысяч до 3 миллионов 
рублей под залог приобретаемого имущества. По креди-
там устанавливается годовая процентная ставка – 17,5% 
или 18,5% годовых (в зависимости от срока, на который 
предоставляется кредит). Погашение кредита не утяже-
ляется ежемесячными или единовременными комисси-
ями. Помимо собственно кредитования «бизнес-Старт» 
включает в себя целый набор сервисов, которые помогут 
начинающему предпринимателю быстро освоиться в биз-
нес-среде. Обращаясь к продукту «бизнес-Старт», клиент 
получает всестороннюю поддержку со стороны банка и 
стабильные технологии ведения бизнеса, разработанные 
и реализуемые компанией-франчайзером.

Ред.:
Вадим, вы говорили о программе для предприятий-

экспортеров, как можно получить более подробную ин-
формацию об этом?

Вадим Фролов:
В нашем фонде есть международный центр, который 

занимается поддержкой экспортно ориентированных 
предприятий. Нужно обратиться туда за консультацией.   

Ред.:
Еще вопрос – какая компания может считаться инно-

вационной?

Вадим Фролов:
Если честно, у меня четкого определения нет. Суще-

ствуют разные трактовки, но в целом понимание такое: 
если предприниматель (предприятие) имеет какое-то изо-
бретение или технологию, а также улучшение уже суще-
ствующей технологии, которые являются уникальными, 
уже запатентованы или еще нет, то он может быть при-
знан инновационным. 

Ред.:
какие преференции может иметь такая компания?

Вадим Фролов:
Их много. Вплоть до того, что, если у человека есть 

какая-то идея, но нет средств, чтобы ее запатентовать 

(это на самом деле требует денег и времени), наш Инно-
вационный центр  помогает получить патент, оплачивая 
расходы на 100%.  При этом за счет средств Инноваци-
онного центра может быть изготовлен промышленный 
образец. Также есть две программы субсидирования: 
для начинающих инновационных предприятий, которые 
работают менее года и еще, можно сказать, находятся 
на старте, они имеют возможность получить субсидию в 
размере до 500 тысяч рублей. Вторая программа – для 
действующих инновационных предприятий, размер суб-
сидии до 15 миллионов рублей.  Субсидируется широкий 
перечень затрат, в том числе затраты на приобретение 
и замену оборудования. Если это инновационная сфера 
деятельности, как правило, там используется высокотех-
нологичное оборудование, которое стоит немало.  Цель 
данных мероприятий  – стимулировать размещение  и 
развитие инновационного производства  на территории 
Свердловской области.  

Вячеслав архангельский:
Хочу добавить, есть и другие критерии оценки инно-

вационности: сколько нового оборудования приобретает 
предприятие, какие новые программные продукты вне-
дряет и сколько инновационной продукции в процентном 
отношении выпускает от общего объема.

андрей овсянников:
Вы отслеживаете эффективность работы фонда?

Вадим Фролов:
конечно. На нашем сайте можно посмотреть ежегод-

ные отчеты. кроме того, в форме заявки на субсидию при-
сутствует такая строка – «уплаченные налоги на послед-
ний отчетный период». В  течение  двух лет после выдачи 
субсидии мы собираем следующую информацию: какое 
количество налогов уплачено, сколько создано рабочих 
мест, какие были вложения в основные средства.  Эф-
фективность поддержки малого бизнеса отслеживается. 

Максим гуменюк:
И  у нас, конечно, есть повторные обращения. Не ме-

нее 50% наших заемщиков снова подают нам заявки на 
кредит. Именно по таким клиентам мы отслеживаем  раз-
витие их бизнеса. кроме того, при выдаче инвестицион-
ных кредитов отслеживается вложение денег и то, как это 
повлияло на бизнес клиента. Это помогает строить даль-
нейшую эффективную работу с клиентами. 

андрей овсянников:
На основании опыта нашей работы хочу попросить 

банки проводить информационно-разъяснительную рабо-
ту с населением в муниципальных образованиях. Пробле-
ма в том, что, испытывая потребность заняться бизнесом, 
люди просто боятся обращаться в банки, считая, что их 
там хоть в чем-то, но обманут. 
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Ред.:
Андрей, расскажите об организации, которую вы пред-

ставляете.

андрей овсянников:
Ассоциация молодых предпринимателей России 

ставит своей целью привлечение молодежи (до 35 лет) 
к обсуждению проблем, возникающих в сфере малого и 
среднего бизнеса. я – руководитель департамента стро-
ительства, энергетики и ЖкХ. Если ваш бизнес связан 
со строительством, энергетикой или же вы планируете 
этим заняться, то наш департамент готов оказать со-
действие и поддержку. мы проводим много мероприятий 
большого и малого формата, и я могу сделать вывод – у 
нас на уровне государства нет простой и четкой полити-
ки поддержки предпринимательства, развития экономи-
ки, и, главное, у нас нет идеологии. Все делается как-то 
хаотично. безусловно, у отдельных организаций работа 
систематизирована, могу отметить в этом смысле Ин-
фраструктурный ХАб. Плохо то, что предприниматели 
не хотят объединяться. В одиночку ничего не сделаешь. 
Необходимо создание профсоюзов предпринимателей, 
некоммерческих партнерств. По моему мнению, поддерж-
ку предпринимателям должны оказывать сами предпри-
ниматели. Нужно создать эффективную модель управле-
ния в определенном секторе малого и среднего бизнеса, 
после этого сформировать некоммерческое партнерство 
как общий механизм регламентирования, управления и 
помощи. При этом каждый предприниматель – это само-
стоятельное лицо. 

Вячеслав архангельский:
Нельзя не согласиться с тем, что единая экономиче-

ская политика в стране действительно отсутствует.
 
Ред.:
как, по вашему мнению, повлияет на состояние мало-

го бизнеса вступление России в ВТО? 

андрей овсянников:
мы вступили в ВТО на неплохих для России условиях, 

позиция страны в мире укрепляется. На малом бизнесе 
вступление в ВТО, на мой взгляд, практически не отразит-
ся. малый бизнес у нас – это сфера услуг (мы свои услуги 
экспортировать не будем, так же как и нам их импорти-
ровать не будут). Еще в малом бизнесе представлены 
инновационные предприятия, но их явно недостаточно, 
их надо раз в сто больше, чтобы закрыть потребности 
крупного сектора.

андрей бедрин:
у нас процент малого бизнеса очень мал.

Вячеслав архангельский:
Это не так. В 2010 году крупные предприятия Екате-

ринбурга произвели продукции на 20 миллиардов рублей, 

а малые – на 50 миллиардов. Это именно сфера произ-
водства. Что касается ВТО, то в целом это, конечно, хоро-
шо. Если говорить о малом бизнесе, то в сфере торговли, 
например, он испытал на себе влияние крупных торговых 
сетей. В частности, по Верх-Исетскому району, как толь-
ко появились в городе магазины «Ашан», «мегамарт», 
количество субъектов малого предпринимательства в 
торговле сократилось на 30 процентов. Это существенно. 
малые предприятия такой конкуренции не выдерживают, 
происходит естественный отбор.

андрей овсянников:
Есть хорошее выражение «То, что нас не убивает, 

делает нас сильнее». Прошедший кризис показал, что 
хоть и было трудно, но мы выстояли и начали работать 
эффективнее. я проводил мониторинг строительного сег-
мента на тот период – эффективность строительства по-
высилась в разы. будет ВТО – повысится эффективность, 
потому что ВТО – это конкуренция.

Вадим Фролов:
В связи с вступлением России в ВТО могу сказать, что 

есть предприятия, которые ждали этого, потому что рань-
ше им было достаточно сложно выйти на рынки дальнего 
зарубежья. Товары у них хорошего качества и цена более 
низкая. Теперь они имеют больше возможностей для про-
движения своей продукции. 

Вячеслав архангельский:
Одна из современных тенденций заключается в том, 

что на смену экономике, связанной с непосредственным 
производством реальных товаров, продуктов, приходит 
экономика знаний. Сейчас ценны идеи, инновации. дру-
гое дело, что в России механизм внедрения полностью 
не работает. должна быть воля государства, единая эко-
номическая политика, промышленная политика, подкре-
пленные законами прямого действия, а не подзаконными 
актами. у нас есть федеральный закон № 209, но единой 
системы нет. 

Вадим Фролов:
Все регламенты  разработки программ,  по сути,  от-

даны  на откуп субъектам федерации. Поэтому  у нас, на-
пример,  большинство  услуг в сфере поддержки малого 
бизнеса бесплатны, а в каком-то другом регионе вообще 
все за деньги, даже консультации.

андрей овсянников:
мало того что нет инициативы сверху, ее нет и снизу. 

мы говорим о демократии и при этом все время ждем ука-
заний сверху.  С другой стороны, давайте подведем такой 
итог: чем больше у нас проблем, тем больше  пассионар-
ности. Согласно теории Л. Гумилева, пассионарии – пред-
приимчивые, активные и рисковые люди, стремящиеся к 
выполнению поставленной задачи. Чем выше пассионар-
ность народа, тем выше его выживаемость.
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ЦЕЛЬ
Начать практику визитов топ-менеджеров к кли-

ентам компании «не для продажи», что приведет ко  
многим хорошим для вас результатам, в том числе к 
увеличению продаж. 

ПО СуТИ
Визитами вежливости я называю посещения суще-

ствующих клиентов «не для продаж», т.е. не для того, 
чтобы что-то запродать и допродать, а для того, чтобы 
поинтересоваться у клиента, как у него дела, как ему 
работается с вашей компанией, что ему нравится в ва-
шей продукции, а что не нравится, что вы еще можете 
сделать для него. 

Назначать такие встречи тяжело: отсутствие вре-
мени и боязнь услышать что-то не очень приятное для 
себя – факторы не мотивирующие. 

Но смотрите, что вы получаете.
Во-первых, это сюрприз (приятный) для клиента и 

положительные эмоции: клиент точно будет удивлен 
вашим вниманием к нему.

Во-вторых, это возможность услышать клиента, 
понять его проблемы и новые потребности (что и при-
ведет потом к продажам). Иногда это и возможность 
снять напряжение, возникшее по каким-то причинам у 
клиента. 

В-третьих, вы можете, основываясь на результатах 
визита, попросить подготовить маркетера отзыв (см. 
прием «Отзыв»).

И наконец, это очень хороший источник идей.

На встречу необходимо приезжать с 8–12 вопросами. 
Необязательно, чтобы вопрос шел за вопросом – будьте 
гибкими. Ваши вопросы – всего лишь шпаргалка.

записывайте ответы и комментарии клиента.
благодарите за идеи и критику. 
можно приезжать не с пустыми руками. Небольшой 

подарок растопит лед в начале встречи (я, например, 
дарил хорошую бизнес-книгу).

После встречи с клиентом рекомендуется написать 
короткое электронное письмо, поблагодарить, сделать 
краткий протокол вашего разговора, разослать копию 
вашим сотрудникам и распределить между ними задачи. 

как это работает на практике
когда я работал в компании «Арктел», то раз в неде-

лю встречался с нашими клиентами. Признаюсь, было 
лень выезжать (поездка по москве к клиенту – то еще 
удовольствие, и к тому же почти всегда на полдня).

было неприятно общаться с недовольными, а то и 
злыми клиентами.

было очень неприятно сообщать о недостатках на-
шей технической службы или промахах менеджеров по 
продаже.

Но все это окупалось!
Идеи, дополнительные продажи, отзывы и – глав-

ное (что важно для маркетинга) – понимание того, чем 
живет клиент, что ему нужно на самом деле (а не твои 
об этом представления).

для наших региональных представительств мы 
создали специальную программу «званые гости». Это 
было «коробочное решение», в котором описывалось, 
что делать до, во время и после визита. 

ВАЖНО
Личный пример здесь очень важен. Если вы не бу-

дете встречаться с клиентами, ваши топ-менеджеры 
как никогда с большим удовольствием возьмут с вас 
пример. 

Некоторые клиенты отказываются от встречи и при-
водят обычные возражения: «А зачем?», «у меня нет 
времени», «давайте по телефону все обсудим…» (см. 
прием «звонки вежливости»).

будьте готовы к этим возражениям  и умейте дого-
вариваться о встрече. Ее результаты приятно удивят и 
вас, и клиента.

«фИШкИ»
Облегчить начальный период в визитах вежливости 

вам поможет дублер – помощник или маркетер. Они 
договорятся о вашем визите, подтвердят его – вам 
нужно будет только выехать на встречу. 

Вы можете организовать состязание между топ-
менеджерами (или филиалами) – кто больше совершит 
визитов к клиенту. Поверьте, это хорошая мотивация и 
контроль. 

Вы будете видеть, кто сколько раз был  у клиентов, 
и, надеюсь, обязательно примете меры.

                                             
пРиеМ  «отзЫВЫ»

ЦЕЛЬ 
Использовать для увеличения продаж один из са-

мых эффективных маркетинговых инструментов.
ПО СуТИ
Отзывы ваших клиентов и партнеров – мощный 

инструмент маркетинга. Но при этом он почти не ис-
пользуется большинством компаний. когда я на своих 
семинарах спрашиваю: «у кого в офисе при входе, в 
переговорных, в зоне ожидания висят отзывы клиен-
тов?», не более 20% участников поднимают руки.

Покупатели знают, что в своей рекламе вы всегда 

визиты вежливоСти
дЛя того чтобЫ кЛиент ВошеЛ В РазРяд «постояннЫХ», с ниМ нуЖно РаботатЬ. по даннЫМ 
коМпании BaIn & Cо, почти 70% кЛиентоВ уХодят потоМу, что с ниМи никто не поддеРЖиВает 
контактЫ. как избеЖатЬ подобноЙ ошибки?



СухОй зАКОН36

мастер-класс №№ 8-9 (75-76) 2012

будете восхвалять свои решения и свою компанию. 
Поэтому степень доверия к рекламным сообщениям 
очень низкая. 

Чему клиенты верят больше, так это отзывам дру-
гих клиентов.

от кого получать отзывы?
Вы должны собирать отзывы:
– покупателей (никто не мешает вам запрашивать 

отзывы от тех клиентов, которые в настоящее время 
не работают с вами; иногда запрос об отзыве такому 
клиенту – прекрасный повод возобновить отношения);

– бизнес-партнеров компании;
– лидеров общественного мнения;
– возможно, журналистов, консультантов, аналитиков.
Список неполный – как, например, насчет вашего 

банка, поставщиков, торговых ассоциаций, научных 
институтов? Но главное – это клиенты.

когда и как получать отзывы?
заведите привычку просить об отзыве каждого 

клиента, с которым вы работаете или начинаете ра-
ботать.

Старайтесь получить отзыв как можно скорее – в 
тот день, когда заключена сделка, произведена от-
грузка, закончена инсталляция оборудования (потом 
у вас появятся другие задачи, приоритеты, а у кли-
ента произойдут события, которые заслонят поло-
жительные эмоции от приобретения решения вашей 
компании).

Одна моя знакомая не выпускала клиентов из офиса 
до тех пор, пока они не оставляли ей экспресс-отзывы. 
Правильный подход. я видел эту книгу отзывов (подоб-
ные книги можно увидеть в музеях) – она производила 
большое впечатление и размерами, и количеством за-
писей в ней. И главное – почти все отзывы были очень 
эмоциональными и оригинальными (кстати, отзывам, 
написанным от руки, доверяют больше).

заведите стандартное письмо для запроса отзы-
ва. Отсылайте его тем клиентам, которые не смогли 
оставить вам отзыв сразу. Чем конкретнее ваш за-
прос, тем выше вероятность того, что вы получите 
правильный отклик. Включайте в запрос следующие 
вопросы:

– Почему предпочтение было отдано именно нам?
– Что вы о нас думаете?
– какой результат вы получили (планируете полу-

чить)?
– кому вы могли бы еще порекомендовать нашу 

компанию, решение? для чего? (Очень хороший во-
прос, который может принести вам новых потенциаль-
ных клиентов).

Никогда не давите на людей, которых вы попросили 
об отзыве. Если они отказались один раз, второй, боль-
ше не повторяйте свою просьбу. 

Помните, что сотрудник невысокого ранга зачастую дол-
жен утвердить свой отзыв у руководителя. у руководителей 

высокого уровня другая проблема – нехватка времени.
будьте готовы к тому, что вам могут сказать: «мы 

все подпишем,  вы нам только все напишите». Вариант, 
когда пишется черновик для его дальнейшего редакти-
рования и утверждения клиентом, достаточно распро-
странен. 

И еще: отзывы бесплатны. Вы никому не обязаны 
за них платить.

Отзыв – это реклама не только для вас, но и для 
того, кто его дает. 

как оформлять отзыв?
уже сами слова «отзывы наших клиентов» привле-

кают внимание читателей. Но этого недостаточно. Что-
бы отзывы сработали лучше, при их создании и оформ-
лении необходимо учесть следующее.

– Текст должен быть коротким (стандартом может 
стать 300 слов, которые надо постараться уместить на 
одной странице).

– делайте отзыв легко читаемым (попробуйте под-
ход AIDA, делайте больше абзацев, играйте со шриф-
тами).

– Старайтесь, чтобы в отзыв вошли конкретные, ко-
личественные результаты, которым читатели отзывов 
доверяют больше.

– Подробности, детали, решение сложных проблем 
и внутренняя информация интересны всегда.

– Хорошо, если в отзыве будет указано, что клиент 
сделал или как сэкономил деньги с помощью вашего 
решения.

Хорошо бы, чтобы отзыв не был анонимным и вклю-
чал полную информацию о том, кто его дает.

В идеале отзыв должен быть подписан так: Иван 
Иванович Иванов, бухгалтер, компания «уТП Лими-
тед», москва.

– Вы можете включить в отзыв фотографию (фото-
графии): они значительно увеличивают эффективность 
отзыва.

что делать, когда отзыв от клиента получен?
Попросите у клиента разрешение использовать от-

зыв (если вы не оговорили это заранее). 
В некоторых случаях лучше получить письменное 

разрешение (сохраните его).
Обязательно поблагодарите клиента за отзыв. Он 

сделал для вас и для вашей компании большое дело, 
напишите ему электронное письмо или позвоните.

когда вам  потребуется от клиента личная рекомен-
дация или обновленный отзыв, вы получите их с боль-
шей вероятностью и большей скоростью.

где  использовать отзывы?
Вы можете использовать отзывы:
– собрав их в одном месте (это может быть папка «Так 

говорят клиенты», или папка отзывов, или что-то другое);
– на сайте, в брошюрах, каталогах и других печат-

ных рекламных материалах, в рекламе в СмИ, в пря-
мой почтовой рекламе, коммерческих письмах, пресс-
релизах, аудио- и видеоматериалах.
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пРиеМ «зВонки ВеЖЛиВости»

ЦЕЛЬ 
Начать практику звонков топ-менеджеров клиентам 

компании «не для продажи», что приведет ко многим 
хорошим для вас результатам, в том числе увеличе-
нию продаж.

ПО СуТИ
звонки вежливости, как и визиты, обладают многи-

ми полезными для бизнеса свойствами.
у них по сравнению с визитами есть плюсы (основ-

ной – экономия времени), но есть и несколько минусов.
Во-первых, вы не видите клиента, его реакции не-

возможно считывать.
Во-вторых, очень тяжело поддерживать разговор, 

управлять беседой.
В-третьих, клиенты не привыкли к таким звонкам и 

настороженно относятся к ним.
Но это прекрасная практика, которая приведет к росту 

лояльности ваших клиентов, новым идеям и продажам. 
Сколько звонков в день делать? 
два звонка – хороший результат. Таким образом, за 

неделю вы сможете обзвонить десять клиентов.
как часто звонить клиентам?
звонки вежливости стоит совершать один-два раза 

в год.

как это работает на практике
Работая в компании «Арктел», наряду с визитами 

вежливости я совершал звонки вежливости, стараясь 
сделать не менее 10 звонков за рабочую неделю.

Часто звонок становился поводом для визита или 
деловой встречи.

ВАЖНО
Самое сложное – начало разговора. Попробуйте 

так: «Хочу поблагодарить вас за то, что вы наш клиент. 
мы ценим сотрудничество с вами, и я хочу узнать, есть 
ли у вас какие-либо проблемы, сложности в работе с 
нами, всем ли вы довольны?»

дальше – по ситуации. Но 10–12 вопросов, заготов-
ленных заранее, следует держать перед собой, и не за-
бывайте быстро записывать ответы клиента. 

Постарайтесь избегать ситуаций, когда одному и 
тому же клиенту звоните сначала вы, а потом кто-то 
еще из ваших коллег.

После встречи с клиентом рекомендуется напи-
сать короткое электронное письмо и поблагодарить, 
сделать протокол вашего разговора, разослать копии 
вашим коллегам и распределить между ними задачи. 

«фИШкИ»
Попросите вашего помощника соединять вас с кли-

ентом. Не тратьте свое время на дозвон (если, конеч-
но, у вас нет прямого или мобильного номера клиента).

Игорь манн, бизнес-консультант

– в коммерческих предложениях, заявках (докумен-
тах) на участие в торгах или тендере.

а если некоторые отзывы будут критическими?
Если клиенты указывают на ваши недостатки, ра-

дуйтесь: когда вы видите узкие места, то можете их 
«расшить». 

конечно, если клиент высказал полностью отри-
цательное мнение, его следует поблагодарить, но ис-
пользовать такой отзыв не стоит.

Если же там отмечены и положительные, и отри-
цательные моменты, то я бы рекомендовал исполь-
зовать такой отзыв в работе. Потому что верить 
ему будут намного больше, чем целиком положи-
тельному. 

А про недостатки вы можете сказать: «Это мы уже 
устранили». 

как это работает на практике
В каждой компании, где мне довелось работать, я 

начинал крестовый поход за отзывами. Это окупается 
многократно. 

ВАЖНО 
Чьи отзывы лучше использовать – высокопостав-

ленных клиентов или обычных покупателей? Это зави-
сит от бизнеса. для одних лучше использовать отзывы 
простых людей, для других – знаменитостей. 

А некоторые должны сочетать оба подхода.
Например, однажды я обедал в небольшом ресто-

ранчике около ярославля. Туда заходили, чтобы по-
есть, космонавты, эстрадные артисты, другие знаме-
нитости, и одна стена была увешана их фотографиями 
с автографами и отзывами. А другая – утыкана просты-
ми визитными карточками обычных людей, которые 
там завтракали, обедали или ужинали. И я оставил 
свою карточку. 

Так накапливается множество визиток – фактически 
отзывов.

Если ресторан плохой, то никто не оставит в нем 
свою визитку, и посетители это понимают.

Однако в других ресторанах, где мне доводилось  
бывать, вывешиваются только фотографии знамени-
тостей с их автографами. 

Владельцы, управляющие сами решают, что лучше 
использовать.

И уже понятно, что первое заведение демократич-
ное, а второе пафосное. 

Отзывы, которые вы используете, – это сигнал по-
тенциальным посетителям и покупателям.

«фИШкИ»
Попробуйте сделать видеоотзывы. Говорят, одно 

изображение стоит тысячи слов. Представляете, какой 
эффект будет иметь видеоотзыв? А функции видеосъ-
емки есть почти в каждом современном телефоне и 
фотоаппарате. 

убедитесь, что отзывы используются для создания 
историй, помогающих продавать. 
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